
Туристы 
обжились 
за границей
Путешественники живут 
за рубежом долго и дорого

Несмотря на слабеющий рубль, 
минувшим летом выросло число 
самостоятельных путешествен-
ников из России, отдавших пред-
почтение отдыху за границей. 
В структуре спроса на отели доля 
зарубежных направлений за год 
достигла 45%. Средняя продол-
жительность поездки увеличи-
лась на 15%, а ее цена — почти 
на треть. Наибольший рост цен 
как в России, так и за рубежом 
показали бюджетные средства 
размещения. 

Доля зарубежных направлений 
в структуре бронирований отелей на 
летний период в этом году состави-
ла 45%, увеличившись на 9 процент-
ных пунктов к аналогичному перио-
ду 2017 года, сообщается в исследо-
вании Ostrovok.ru. Этот же показа-
тель для внутренних направлений 
за год сократился с 64% до 55%. Сред-
няя стоимость сделанного брониро-
вания отелей за рубежом при этом 
увеличилась на 29%, до 45,4 тыс. 
руб. Представитель Ostrovok.ru На-
талья Радченкова объясняет тенден-
цию новым витком ослабления ру-
бля. Вторым фактором, по ее словам, 
оказался рост на 15% за год средней 
продолжительности поездки за ру-
беж: по итогам лета она составила 
5,4 дня. Средняя стоимость брони-
рований отелей, сделанных летом 
внутри России, за год снизилась на 
3% — до 6,6 тыс. руб. На это повлияло 
сокращение среднего срока путеше-
ствия по стране на 7% — до 2,2 дня. 

Рост средней стоимости прожива-
ния по итогам летнего сезона был от-
мечен в средствах размещения пра-
ктически всех типов. Но наиболее за-
метно цены увеличились в бюджет-
ном сегменте. На зарубежных рын-
ках, согласно данным Ostrovok.ru, 
стоимость одной ночи в хостеле по 
итогам лета выросла на 20% к тому же 
периоду прошлого года — до 3 тыс. 
руб. Наименьшую динамику пока-
зали пятизвездные отели — прожи-
вание здесь подорожало лишь на 5%, 
до 14,6 тыс. руб. за ночь. На внутрен-
нем рынке лидером роста стоимости 
оказались гостиницы категории «од-
на звезда», подорожавшие на 35%, до 
2,7 тыс. руб. за ночь. Апартаменты 
выросли в цене на 21% — до 3,3 тыс. 
руб. за ночь.
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Будущее Дальнего оттока
Людей надеются вернуть в регион вложениями в инфраструктуру

Введения льготных режи-
мов для инвесторов ока-
залось недостаточно для 
остановки оттока населе-
ния с Дальнего Востока — 
для выполнения майского 
указа необходимо значи-
тельное улучшение соци-
альной инфраструктуры 
в макрорегионе, сказано 
в докладе Госсовета, рас-
смотревшего вчера ва-
рианты поддержки это-
го округа. Потребность 
в федеральных день-
гах на реализацию ука-
за превышает 2 трлн руб., 
наиболее затратными 
для бюджета могут ока-
заться меры по поддер-
жке  демографии (около 
700 млрд руб.)  и улучше-
нию жилищных условий 
населения (около 650 мл-
рд руб.). Помимо этого, 
почти 1,5 трлн руб. потре-
буется на модернизацию 
магистральной инфра-
структуры ДФО.

”
Ъ“ ознакомился с пред-

ложениями по развитию 
Дальнего Востока, представ-
ленными вчера Владимиру 
Путину на заседании пре-
зидиума Госсовета по разви-
тию этого макрорегиона (ме-
роприятие прошло в рамках 
стартующего во вторник на 
острове Русский во Влади-
востоке Восточного эконо-
мического форума, ВЭФ).

Авторы доклада указали 
на значительное отставание 
Дальнего Востока от осталь-
ных регионов РФ по ключе-
вым социальным показате-
лям: от продолжительности 
жизни (самой низкой в Рос-
сии) до доли аварийного жи-
лья. Они фиксируют необ-

ходимость удержать в реги-
оне (или привлечь в него) 
452 тыс. человек. Такая циф-
ра необходима для реализа-
ции демографической ча-
сти майского указа — если 
это не удастся, численность 
населения в макрорегионе 
снизится с 6,165 млн чело-
век в 2017 году до 6,048 млн 
в 2025-м.

Авторы доклада предло-
жили Владимиру Путину 
дополнить его майский указ 
«отдельным указом прези-
дента РФ, в котором были 
бы закреплены конкретные 
задачи на ближайшие шесть 
лет и необходимые меры 
для их достижения в рамках 
национальных проектов». 
Еще один указ дал бы «мощ-
ный толчок в работе по опе-
режающему развитию Даль-
него Востока», полагают экс-
перты Госсовета.

В целом программа меро-
приятий для Дальнего Вос-
тока затрагивает 12 нацпро-
ектов (всего, считая с пла-
ном развития инфраструк-
туры, их подготовлено 13). 
В частности, на повышение 
рождаемости, по сделанной 
экспертной оценке, требует-
ся 369,5 млрд руб. (в основ-
ном на строительство ин-
фраструктуры и субсидиро-
вание ипотечных ставок), 
для снижения смертности 
(за счет модернизации здра-
воохранения и приведе-
ния в порядок автодорог) — 
247,2 млрд руб., на нацпро-
ект по образованию — до-
полнительно 186,3 млрд 
руб., на экологические ме-
ры — еще 217,3 млрд руб. 
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Либо мир, либо Идлиб
Почему Россия, Турция и США  
не могут договориться о судьбе  
северной сирийской провинции

Москва и Дамаск начали военную опера-
цию по «разгрызанию» Идлиба. Об этом 
заявила сирийская оппозиция, коммен-
тируя возобновление ракетных и бом-
бовых ударов по районам на севере Си-
рии. Российские военные и дипломаты 
не отрицают проведения точечных опе-
раций против «окопавшихся в Идлибе 
террористов». А в Вашингтоне решают, 
где установить «красную черту», которую 
не должен пересекать сирийский режим, 
и какой повод нужен для удара по про-
правительственным силам.

Как сообщила вчера утром базирующа-
яся в Лондоне Обсерватория по правам че-
ловека, за последние 72 часа российские 
и сирийские военные нанесли по Идлибу 
1060 ракетных и бомбовых ударов. Нанесе-
ние ударов по населенным пунктам на севе-
ре Сирии вчера продолжалось весь день.

Обстрелы зоны деэскалации Идлиб, ко-
торая включает одноименную провинцию 
и соседние с ней районы провинций Хама, 
Алеппо и Латакия, возобновились 4 сентя-
бря, после трехнедельного перерыва. По 

данным ООН, за последнюю неделю свыше 
30 тыс. жителей Идлиба покинули свои дома.

На прошлой неделе российские воен-
ные утверждали, что речь идет не о начале 
широкомасштабной операции по возвра-
щению Идлиба под контроль Дамаска, а об 
«ответной реакции» на провокации терро-
ристов, в том числе запуск беспилотников 
в район российской авиабазы Хмеймим. 
Предполагалось, что параметры опера-
ции будут утверждены 7 сентября в Тегера-
не на саммите «астанинской тройки» в со-
ставе президентов России, Турции и Ира-
на Владимира Путина, Реджепа Тайипа 
Эрдогана и Хасана Роухани. Однако ника-
ких конкретных решений, по крайней ме-
ре публичных, в Тегеране не приняли. До-
стоянием общественности стала полемика 
между турецким президентом и его партне-
рами. Господин Эрдоган настаивал на пре-
кращении огня в Идлибе, однако в итоге 
три президента сошлись на призыве к тер-
рористам сложить оружие.
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Партия власти  
попала под стресс
«Единая Россия» и ее кандидаты в губернаторы 
не выиграли сразу в нескольких регионах

Второй тур губернаторских  выборов 
пройдет в четырех из 22 регионов, 
а на парламентских выборах 9 сентября 
КПРФ обошла «Единую Россию» в трех 
из 16 регионов, а в целом в 11 регионах 
не набрала более 50% голосов. В «Единой 
России» заверяют, что со вторыми тура-
ми справятся. А эксперты такой резуль-
тат партии власти называют «стрессом 
для всей административной системы». 
«Мобилизация проходит сложнее, элиты 
уже имеют в виду, что кандидат от власти 
может не выиграть»,— говорит политолог 
Михаил Виноградов. Оппозиция тем вре-
менем готовится заключать коалиции.

Единый день голосования 2018 года ока-
зался для «Единой России» и ее кандидатов 
самым проблемным за последние несколько 
лет. В 2015 году на губернаторских выборах 
второй тур образовался только в Иркутской 
области и там в итоге победил коммунист. 
Теперь же таких регионов четыре. Во второй 
тур выборов в Хабаровском крае вышли гу-
бернатор Вячеслав Шпорт и депутат Госду-

мы от ЛДПР Сергей Фургал, в Приморском 
крае — врио главы региона Андрей Тара-
сенко и депутат заксобрания от КПРФ Анд-
рей Ищенко. Во Владимирской области гу-
бернатору Светлане Орловой составит кон-
куренцию депутат областного заксобрания 
от ЛДПР Владимир Сипягин, а в Хакасии 
главе республики Виктору Зимину придет-
ся побороться во втором туре с обошедшим 
его на 12% голосов депутатом горсовета Аба-
кана, коммунистом Валентином Коновало-
вым (см. карту). «Мы сделаем все для того, 
чтобы наши кандидаты, прошедшие во вто-
рой тур, получили победу»,— заверил вче-
ра глава генсовета «Единой России» Андрей 
Турчак. В Приморском крае второй тур уже 
назначили вчера на 16 сентября.

Но дело не только в проблемных для пар-
тии выборах глав регионов. Коммунисты 
и другие представленные в Госдуме партии 
серьезно нарастили свое присутствие в ре-
гиональных заксобраниях.
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ЦЕНТР ПРИБЫЛИ СМЕЩ АЮТ К ТИХОМУ ОКЕ АНУ
А Н Д Р Е Й  Б Е Л О У С О В  П Р И Д У М А Л  Н О В Ы Й  П О Р Т О В Ы Й  С Б О Р

Помощник президента Андрей Белоусов вышел с очередной 
идеей повысить нагрузку на частный бизнес. Ранее он уже 
пробил идею соинвестирования бизнесом крупных инфра-
структурных госпроектов, теперь же угольщикам Кузбасса 
предложено делиться с регионами Дальнего Востока дохода-
ми от роста экспорта через местные порты. Угольщики пока 
подробно идею не комментируют, подчеркивая, что уже пла-
тят часть налогов на Дальнем Востоке и развивают там 
добычные и стивидорные мощности.

От расширения к 2025 году пропускной способности Восточного 
полигона (БАМ и Транссиб) ОАО РЖД на 195 млн т угля в год и соот-
ветствующего увеличения портовых мощностей выигрывают «всего 

порядка пяти-шести компаний» — СУЭК, «Мечел», компании Кузбасса, 
заявил 10 сентября на заседании Госсовета по Дальнему Востоку 
помощник президента Андрей Белоусов. Поэтому, по его мнению, было 
бы правильно заключить соглашения, чтобы компании часть доходов 
от дополнительного экспорта угля вкладывали в регионы, через которые 
будут вывозить». «Нужно, чтобы они центры прибыли тоже переводили 
в регионы, это можно сделать через обычные соглашения»,— сказал 
чиновник. Предложение он обосновал тем, что иначе Дальний Восток 
«получит больше проблем от этой инвестпрограммы: там все углем 
загадят, экологическая нагрузка возрастет, а доходы будут формиро-
ваться в другом месте». Президент Владимир Путин заявил, 
что согласен с этими замечаниями.

Владимир Путин остался недоволен подготовкой обсуждения проблем региона   ФОТО МИХАИЛА МЕТЦЕЛЯ/ТАСС

Подписной  
индекс 50060

П1125

с9



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 11 сентября 2018 №164   l   Коммерсантъ

новости

Мэром Якутска избран оппози-
ционный кандидат. Но главное, 
что думские партии воспринима-
ют происходящее как смену поли-
тического тренда и возможность 
строить отношения с «Единой Рос-
сией» и властями на новых услови-
ях. Поэтому они вспоминают и, ка-
залось, хорошо забытые приемы — 
например, возможность создания 
коалиции для поддержки кандида-
тов, вышедших во второй тур. «По-
требуется объединить усилия с дру-
гими организациями»,— сказал 

”
Ъ“ 

зампред ЦК КПРФ Юрий Афонин. 
По мнению вице-спикера Госдумы 
от ЛДПР Игоря Лебедева, «взаимная 
поддержка двух партий» — это «от-
личный вариант для победы, что-
бы народ наконец понял, что в стра-
не есть оппозиция». «Но такие реше-
ния должны приниматься на уров-
не руководителей партии. Сегод-
ня открытие сессии Госдумы, пото-
му надеюсь, что Геннадий Зюганов 
и Владимир Жириновский обсудят 
этот вопрос»,— уточнил он. 

В регионе участники первого ту-
ра пока не определились, кого будут 
поддерживать. «Ситуация непростая 
— нам сложно поддержать кандида-
та, который высказался за необхо-
димость пенсионной реформы (Ан-
дрей Тарасенко— 

”
Ъ“). С другой сто-

роны, вызывает неприятие откро-
венный популизм второго канди-
дата, который дает несбыточные об-

ещания и эксплуатирует ностальгию 
по великому прошлому нашей стра-
ны»,— заявил 

”
Ъ“ кандидат в губер-

наторы, депутат заксобрания спра-
воросс Андрей Козицкий (4,84%). 

О необходимости консультаций 
с КПРФ по Хабаровскому краю, где 
кандидат от ЛДПР Сергей Фургал на 
несколько десятых процента опере-
дил главу региона Вячеслава Шпор-
та, в партии заявляли еще накануне. 
Господин Шпорт вчера заявил, что 
«вся борьба впереди», а Сергей Фур-
гал, заявивший, что накануне чле-
ны избирательных комиссий пор-
тили бюллетени, в своей победе уве-
рен и уже огласил несколько пред-
ложений, например по возвраще-
нию Хабаровску статуса дальнево-
сточной столицы.

Остальные кандидаты пока не го-
ворят, кого поддержат во втором туре. 
Кандидат в губернаторы от КПРФ вла-
делица местного рекламного агентст-
ва «Доджер» Анастасия Саламаха зая-
вила 

”
Ъ“, что на итогах выборов ска-

залась пенсионная реформа. «За де-
вять лет, которые Шпорт является гу-
бернатором, население края сократи-
лось на 22 тыс. человек только за счет 
миграции»,— говорит глава крайко-
ма КПРФ Александр Громов. Партий-
ный пленум решит, поддерживать ли 
Сергея Фургала, 15 сентября.

В победе кандидата от КПРФ гла-
вы хакасского рескома КПРФ Вален-
тина Коновалова, который в пер-
вом туре обошел действующего гла-
ву Хакасии на 12% голосов, зампред 

ЦК КПРФ Юрий Афонин не сомне-
вается. «Если бы не пара небольших 
районов, где были серьезные нару-
шения в подсчете голосов, то он дол-
жен был выиграть выборы с перво-
го тура»,— сказал он 

”
Ъ“. По его сло-

вам, сейчас для партии главное — 
«перекрыть наблюдателями в ре-
спублике все избирательные участ-
ки». Поддержать лидера первого ту-
ра уже отказался кандидат от Пар-
тии роста Александр Мяхар (набрал 
6,6%), по словам которого у комму-
ниста «были только популистские 
лозунги и повестка пенсионной ре-
формы, которая никак не касается 
работы губернатора». 

К объединению усилий с ЛДПР во 
Владимирской области, где во вто-
рой тур вместе со Светланой Орло-
вой вышел депутат заксобрания Вла-
димир Сипягин, коммунисты не го-
товы. По мнению Юрия Афонина, 
«голосование здесь было исключи-
тельно протестным: за кого угодно, 
только не за Орлову (действующий 
губернатор.— 

”
Ъ“)». «Если бы уча-

ствовал наш Максим Шевченко (не 
преодолел необходимый для реги-
страции муниципальный фильтр.— 

”
Ъ“), он победил бы в первом туре, 

поэтому считаем владимирские вы-
боры нечестными»,— пояснил го-
сподин Афонин. Секретарь ЦК счи-
тает, что «все соперники госпожи Ор-
ловой на самом деле подыгрывали 
ей, в том числе Владимир Сипягин»: 
«Поэтому второй тур здесь будет во 
многом комичным, если учитывать, 

что господин Сипягин не вел в пер-
вом туре самостоятельной кампа-
нии, а боролся с нашими кандидата-
ми». Господин Афонин добавил, что 
партия намерена «подготовить обра-
щение президенту с предложением 
назначить в регион нового врио и че-
рез год провести выборы».

«Патриоты России» во Владимир-
ской области (выдвиженец партии 
Сергей Глумов набрал 6,81%) под-
держат во втором туре губернатора 
Светлану Орлову (набрала 36,42%), а 
не кандидата от ЛДПР, депутата зак-
собрания Владимира Сипягина (по-
лучил 31,19%). «Из этих двух человек 
один не подготовлен абсолютно, без 
связей и просто, извините, выскоч-
ка. Это Сипягин»,— сказал 

”
Ъ“ гла-

ва отделения партии Игорь Шубни-
ков. Светлана Орлова, по его сло-
вам, «по крайней мере, срок свой от-
сидела на этой должности». Канди-
дат от «Справедливой России» Сер-
гей Бирюков (17,5%) сказал 

”
Ъ“, что 

решение о поддержке того или ино-
го кандидата будет принимать пар-
тийное руководство. 

«Второй тур — это битва анти-
рейтингов, в этом плане у Тарасен-
ко ситуация намного лучше, чем у 
остальных трех губернаторов, ко-
торые давно сидят в креслах»,— по-
яснил политолог Александр Кынев. 
Политолог Евгений Минченко счи-
тает, что на позициях Андрея Тара-
сенко мог сказаться тайфун, кото-
рый недавно прошел в регионе. По-
литолог Михаил Виноградов также 

считает, что Андрей Тарасенко име-
ет наибольшие шансы выиграть 
второй тур. По его словам, второй 
тур на губернаторских выборах — 
«стресс для всей административной 
системы». «Мобилизация проходит 
сложнее, элиты уже имеют в виду, 
что кандидат от власти может не вы-
играть»,— указывает он.

По итогам выборов в заксобрания 
единороссы проиграли выборы ком-
мунистам в Иркутской и Ульянов-
ской областях и Хакасии. В целом же 
в 11 из 16 регионов «Единая Россия» 
получила меньше 50% голосов. Одна-
ко даже там, где КПРФ выиграла вы-
боры, у партии не будет большин-
ства мест. В Иркутской области, где 
коммунисты одержали победу и по 
спискам, и в одномандатных окру-
гах, у КПРФ будет 18 мандатов, у еди-
нороссов — 17. В Хакасии у «Единой 
России» 20 кресел из 50 с учетом од-
номандатников, у КПРФ — 16. В За-
байкалье, где единороссы получили 
28,3% по партспискам (КПРФ и ЛДПР 
по 24,6%, справороссы — 8,9%), у пар-
тии власти с учетом одномандатни-
ков будет 21 кресло из 50. Не будет 
большинства у единороссов во Вла-
димирской области. В Ярославской 
области, по предварительным дан-
ным, единороссы, набравшие 38% по 

партспискам, получают 32 из 50 кре-
сел за счет одномандатников. 

Это означает, что партиям при-
дется договариваться с конкурента-
ми для выборов спикера, распреде-
ления постов вице-спикеров и глав 
комитетов. «В Иркутской области 
мы уже фиксируем обращения к на-
шей партии от других победителей с 
предложениями о взаимодействии и 
создании коалиции с нашей фракци-
ей. Мы, безусловно, готовы работать 
со всеми конструктивными силами 
в регионе»,— заявил Андрей Турчак.

Первый зампред фракции «Спра-
ведливой России» в Госдуме Михаил 
Емельянов сказал 

”
Ъ“, что его пар-

тия всегда «готова к коалициям». 
«Единая оппозиционная повестка 
сформировалась, это основа для ле-
воцентристского блока. Теперь ко-
алиции можно опробовать в регио-
нах»,— считает он. По мнению Юрия 
Афонина, «

”
Единая Россия“ прошла 

точку невозврата для возможного 
восстановления своего авторитета»: 
«Теперь начинается какая-то реаль-
ная политика».  По словам политоло-
га Александра Кынева, даже отделе-
ния системных партий, которые по-
лучили хороший результат на выбо-
рах «будут искать возможность тор-
га». «Одно дело, когда у них было или 
они рассчитывали на три мандата, а 
получили десять. Это совсем другая 
ситуация, цена договоренностей по-
высится»,— заключил он.

Виктор Хамраев,  
Андрей Перцев

Партия власти попала под стресс
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Сергей 
Цивилев 81,29

Алтайский край64,40 10,10 10,03

Кемеровская область

Станислав 
Воскресенский

65,72

РЕЗУЛЬТАТЫ ТРЕХ ПАРТИЙ-ЛИДЕРОВ 
В РЕГИОНАХ, ГДЕ ПРОХОДИЛИ ВЫБОРЫ 
В ЗАКСОБРАНИЯ:

28,30 24,60 24,59

Забайкальский край

41,01 25,62 12,02

Республика Бурятия

Виктор 
Зимин 32,42

Магаданская область
Валентин 
Коновалов 44,81

Республика Хакасия31,01 25,46 20,97

Республика Хакасия

36,24 33,96 13,51

Ульяновская область

58,31 18,80 9,96

Республика Башкортостан

56,98 17,13 9,87

Ростовская область

68,58 13,21 8,43

Республика Калмыкия

31,59 23,45 18,82

Архангельская область 

38,43 24,03 12,97

Ярославская область

34,14 26,92 16,33

Ивановская область

36,34 22,91 19,83

Смоленская область

Михаил 
Ведерников 70,68

Псковская область

Андрей 
Воробьев 62,52

Московская область

Андрей 
Воробьев 62,52

Московская областьРЕЗУЛЬТАТ ПОБЕДИТЕЛЯ ЛИБО ДВУХ КАНДИДАТОВ, 
ВЫШЕДШИХ ВО ВТОРОЙ ТУР В РЕГИОНАХ, 
ГДЕ ПРОХОДИЛИ ГУБЕРНАТОРСКИЕ ВЫБОРЫ:

Сергей 
Собянин 70,17

Москва Александр 
Моор 65,86

Тюменская область

Александр 
Бурков 82,56

Омская область

Роман 
Копин 57,83

Чукотский АО

Александр 
Усс 60,19

Красноярский край

Сергей 
Носов 81,59

Магаданская область

Василий 
Орлов 55,60

Амурская область

Вячеслав 
Шпорт 35,62

Магаданская область
Сергей 
Фургал 35,81

Хабаровский край

Андрей 
Ищенко 24,63

Магаданская область
Андрей 
Тарасенко 46,56

Приморский край

Дмитрий 
Артюхов*

Ямало-Ненецкий АО

Андрей 
Травников 64,52

Новосибирская область

 Айсен 
Николаев 71,40

Ямало-Ненецкий АО

Глеб 
Никитин 67,75

Нижегородская область

Владимир 
Сипягин 31,19

Светлана 
Орлова 36,42

Андрей 
Клычков 83,55

Орловская область

Владимир 
Васильев*

Республика Дагестан Виктор 
Томенко 53,61

Алтайский край

Дмитрий 
Азаров 72,63

Самарская область

Александр 
Гусев 72,52

Воронежская область

Юнус-Бек 
Евкуров*

Республика Ингушетия 

38,97 23,80 17,36

Ненецкий АО 

33,94 27,83 15,80

Иркутская область

33,94 27,83 15,80

Иркутская область

29,57 23,66 20,80

Владимирская область

50,84 19,44 16,34

Республика Саха (Якутия)

*ИЗБРАНЫ ЗАКСОБРАНИЯМИ.

«Единая Россия» КПРФ ЛДПР

«Справедливая Россия» Самовыдвиженцы

В целом ряде крупных городов «Единая 
Россия» ухудшила результаты на выбо-
рах депутатов, набрав менее трети голо-
сов по партийным спискам. Так, в Крас-
ноярске партия власти получила 25,71% 
(в 2013 году 31%), а в Великом Новгоро-
де — 24,1% (было 27%). В большинст-
ве случаев единороссы уступили КПРФ. 
Политолог Ростислав Туровский электо-
ральный успех коммунистов объясняет 
тем, что они «стали главными бенефици-
арами протестной ситуации вокруг пен-
сионной реформы».

По итогам прошедших 9 сентября выбо-
ров «Единая Россия» набрала менее 50% голо-
сов на выборах в заксобрания 11 из 16 реги-
онов, где избирали законодательные собра-
ния. Прошел в региональные парламенты 
ряд внедумских партий, в том числе Партия 
пенсионеров России и Коммунистическая 
партия социальной справедливости (КПСС). 
Теперь они получат право без сбора подпи-
сей участвовать в выборах в Госдуму. 

«Единая Россия» потеряла большинство 
в целом ряде крупных гордум, уступив оп-
позиционным партиям. КПРФ на выборах 
в Великом Новгороде получила 30,27% голо-
сов, а «Единая Россия» — 24,11%. Для сравне-
ния, на выборах в 2013 году единороссы по-
лучили 27% голосов, а коммунисты — 17,27%. 
Лидер новгородских коммунистов Валерий 
Гайдым победу объяснил тем, что новгород-
цы устали от «беспредела в стране и в горо-
де». Один из первоочередных вопросов, ко-
торый будут решать получившие большин-
ство коммунисты, связан с выбором нового 
мэра города (в этом году истекает срок пол-
номочий действующего главы города едино-
росса Юрия Бобрышева). 

Первой на выборах в горсовет Красно-
ярска стала ЛДПР, набрав 28,12% голосов (в 
2013 году — 3,28%). За «Единую Россию» про-
голосовало 25,71%, за КПРФ — 16% голосов. 
«В ходе избирательной кампании ЛДПР ак-
тивно использовала федеральную полити-
ческую повестку, а 

”
Единая Россия“ сосре-

доточилась на решении проблем в регио-
не»,— рассказал 

”
Ъ“ член президиума реги-

онального отделения «Единой России» Алек-
сей Клешко. Врио губернатора Красноярско-
го края Александр Усс заявил, что «Единая 
Россия» «является однозначно самой влия-
тельной политической силой в горсовете», и 
добавил, что «горсовет должен работать над 
совместным решением конкретных задач». 
Прорыву ЛДПР на выборах в горсовет Крас-
ноярска власти не противились, утверждает 
политолог Сергей Комарицын. «Что касается 
самих избирателей, то голоса в пользу ЛДПР 
и КПРФ — это чистый протест,— сказал 

”
Ъ“ 

господин Комарицын.— С другой стороны, 
за новым составом горсовета стоят прежние 
группы интересов, которые двигали своих 
кандидатов не только по линии 

”
Единой Рос-

сии“, но и по линии ЛДПР, и контрольный 
пакет в горсовете в итоге остался у власти».

В Абакане (Хакасия) «Единая Россия» по-
лучила 28,8% голосов, после нее идут КПРФ 
(23%) и ЛДПР (22,2%). В Архангельске партия 

власти также набрала 27% голосов, на втором 
месте оказалась ЛДПР (21,43%). В Екатерин-
бурге по итогам выборов в городскую думу 
«Единая Россия» получила 19 мандатов из 36, 
набрав 31% голосов. В партии считают, что в 
ближайшие несколько дней несколько кан-
дидатов от других партий примкнут к фрак-
ции «Единой России» в гордуме, в итоге ее 
представительство будет увеличено с 53% до 
70%. Встречи с представителями партий на-
мерен провести губернатор Евгений Куйва-
шев. Второй в регионе стала КПРФ, набрав 
23% голосов. 

На выборах в гордуму Димитровграда 
(Ульяновская область) КПРФ одержала более 
убедительную победу, получив по партспи-
скам 53,24% голосов, в то время как «Единая 
Россия» — 21,27%. Коммунисты в этом городе 
победили также в 19 из 20 одномандатных 
округов. В этом же регионе впервые КПРФ 
одержала победу на выборах депутатов не-
скольких сельсоветов, где традиционно все 
мандаты получала «Единая Россия». Это свя-

зали с тем, что там шла активная борьба на-
селения против строительства китайского 
цемзавода. Победили коммунисты и на вы-
борах в городскую думу Тольятти (Самарская 
область). За КПРФ по партспискам проголо-
совали 35,52% избирателей, за «Единую Рос-
сию» и ЛДПР — 28,25% и 15,21% соответст-
венно. В 9 из 17 одномандатных округов по-
беду также одержали коммунисты.

Политолог Ростислав Туровский сказал 

”
Ъ“, что «коммунисты стали главными бе-

нефициарами протестной ситуации вокруг 
пенсионной реформы». «В городах сильнее 
протестные настроения, и они отразились 
на выборах в гордуму»,— объяснил он. По 
его словам, недовольство пенсионной ре-
формой использовали и местные элиты. 
«Антигубернаторские элиты поняли обще-
ственные настроения и включили выгод-
ных себе кандидатов в списки и 

”
Единой 

России“, и оппозиции, например, коммуни-
стов»,— сказал 

”
Ъ“ господин Туровский. 

Отдел политики

«Единая Россия» отступила из городов
Партия власти уступила оппозиции на выборах депутатов

Врио главы  Приморского 
края Андрею  Тарасенко 
придется завоевывать 
свою должность во втором 
туре выборов   
ФОТО ЮРИЯ СМИТЮКА/ТАСС
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«Чтобы ежегодно расселялось больше, 
чем признается аварийным»
Заместитель главы Минстроя —  
о коммунальных планах правительства

Как будет расселяться ава-
рийный фонд в рамках ново-
го нацпроекта «Жилье», какие 
варианты индексации тари-
фов ЖКХ в 2019 году и даль-
нейшей работы ГИС ЖКХ 
предлагает Минстрой, а так-
же возможно ли сокращение 
сроков отключения горячей 
воды, рассказал в интервью 

”Ъ“ замминистра строитель-
ства и ЖКХ Андрей Чибис.

— Тема расселения аварийно-
го жилья становится одним 
из направлений нацпроек-
та «Жилье и городская среда». 
Чем обусловлено придание та-
кого статуса этой программе?
— Если в 2008 году в год страна 
расселяла 0,8 млн кв. м, то по-
сле создания Минстроя в 2013 
году мы вышли на уровень 
1 млн кв. м в год, а к 2014 году 
уже 2,96 млн кв. м за счет ради-
кальной перестройки систе-
мы управления. Сейчас задача 
по расселению аварийного жи-
лья, признанного таковым до 
2012 года, выполнена на 98,7%, 
это одна из самых успешных 
госпрограмм. Почему она сно-
ва стоит в приоритетах? В сере-
дине прошлого века страна ак-
тивно застраивалась, и сейчас 
срок эксплуатации домов (осо-
бенно массовых серий) близок 
к завершению — а значит, необ-
ходимо сносить эти дома. Поэ-
тому задача по расселению ава-
рийного жилья стала задачей в 
указе президента и в нацпроек-
те. Программа расселения — это 
еще и элемент поддержки спро-
са на рынке недвижимости, уве-
личения объемов строительства 
жилья и формирования другой 
городской среды.
— Ранее в правительстве гово-
рили о другом механизме рас-
селения, поскольку в бюдже-
те на это уже не было денег. 
В рамках нацпроекта из фе-
дерального бюджета на про-
грамму планируется выделить 
433 млрд руб. на шесть лет. По-
чему изменился подход?

— Суммы уточняются в прави-
тельстве. С учетом того что с ян-
варя 2012 года уже официально 
признаны аварийными 13 млн 
кв. м жилья, очевидно, что ре-
гионы самостоятельно решить 
эту задачу не смогут. Мы доби-
лись выделения необходимых 
средств — финансовый рычаг 
обязательно нужен для запуска 
программы. Минстрой забла-
говременно внес законопроект 
о постоянно действующем ме-
ханизме, но в рамках дискуссии 
пока решено идти поэтапно: за-
пускать программу по старой 
схеме, чтобы обеспечить необ-
ходимые темпы расселения, и 
постепенно донастраивать за-
конодательство для создания 
новых механизмов. Запуском 
новой программы займется 
Фонд ЖКХ. Срок его работы счи-
таем правильным продлить на 
шесть лет, плюс мы предлагаем 
трансформировать фонд в пос-
тоянно действующий инсти-
тут развития, эту идею поддер-
живает наш министр Владимир 
Якушев.
— Аварийное жилье появля-
ется примерно теми же темпа-
ми, что и расселяется. Как бу-
дет решаться эта проблема и 
какие целевые показатели бу-
дут в новой программе?

— Надо подождать утверждения 
паспорта проекта, тогда можно 
будет точно сказать, сколько к 
2024 году должно быть расселе-
но жилья. Но в целом задача — 
сделать так, чтобы ежегодно рас-
селялось больше, чем признает-
ся аварийным (около 2 млн кв. м 
в год). Темпы признания жилья 
аварийным достаточно высокие, 
если бы мы не запустили систе-
му капремонта, они были бы га-
лопирующими. Это был непро-
стой проект (новый платеж всег-
да чувствителен для населения), 
но другого пути просто не было. 
Механизм, очевидно, работает 
— уже отремонтировано больше 
124 тыс. домов, это каждый ше-
стой дом в стране.
— Какова позиция Минстроя 
по индексации тарифов ЖКХ 
в связи с повышением НДС с 
2019 года?
— Как только появилось реше-
ние о повышении НДС, Мин-
строй поднял проблему тарифов 
ЖКХ. Надо понимать, что ресур-
соснабжающие организации не 
имеют никакой другой строки 
дохода, кроме тарифа, а тариф 
формируется так, что каждая ко-
пейка, получаемая ресурсни-
ком, обоснована: это зарплаты, 
покупка топлива, необходимые 
ремонты. То есть дополнитель-

ные, непредвиденные расходы 
для ресурсоснабжающей компа-
нии — это катастрофа, им просто 
неоткуда взять дополнительные 
средства. Расходы, не учтенные 
в тарифе, приведут к массовым 
банкротствам, а значит — замер-
зающим городам, проблемам 
с водоснабжением. Более того, 
ежегодное плановое повышение 
тарифов — в июле, а рост НДС — 
в январе, первые полгода могут 
стать для коммунальщиков кри-
тическими. Мы предлагали два 
варианта выхода из ситуации. 
Первый — хотя бы часть допол-
нительных расходов компенси-
ровать из бюджета, ведь налоги 
в него и идут. Второй — компен-
сация в рамках тарифных реше-
ний. Сейчас дискуссии еще про-
должаются, но, надеюсь, в бли-
жайшее время будет принято 
окончательное решение.
— Что ждет ГИС ЖКХ? Как ва-
рианты обеспечения ее рабо-
ты сейчас обсуждаются?
— Система сложная, и действи-
тельно, к ней у участников рын-
ка и региональных властей ог-
ромное количество нареканий 
— у нас самих есть масса претен-
зий. Мы как Минстрой считаем 
цифровую платформу одним из 
ключевых инструментов повы-
шения конкуренции и прозрач-
ности в отрасли. Решения по ГИС 
ЖКХ, которые сегодня обсужда-
ются,— сделать Минстрой заказ-
чиком системы (сейчас это Мин-
связи), поскольку наше ведомст-
во отвечает за отрасль и именно 
нам нужна работающая система. 
Мы должны найти здоровый ба-
ланс интересов, понимая, что 
система требует доработки (или 
переработки) и участники рын-
ка не должны нести ответствен-
ность за ее сбои. Но когда циф-
ровая платформа начнет эффек-
тивно работать, конечно, ответ-
ственность будет неотвратимой.

Интервью взяла  
Евгения Крючкова
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Пенсионная реформа  
расцветет по осени
Дума готовится работать над законопроектами,  
а КПРФ — обращаться в Конституционный суд

Сегодня думский комитет по за-
конодательству рассмотрит за-
конопроект об уголовной ответ-
ственности за необоснованное 
увольнение лиц предпенсион-
ного возраста. Завтра в Госдуме 
должна собраться рабочая груп-
па по доработке пенсионной ре-
формы. Тем временем иницииру-
ющие референдум о пенсионном 
возрасте подгруппы коммуни-
стов получают новые отказы в ре-
гионах. В КПРФ считают проис-
ходящее «хорошим материалом» 
для обращения в Конституци-
онный суд. Заявитель нижего-
родской группы Алексей Якимов 
и московский справоросс Илья 
Свиридов планируют пригласить 
всех желающих за стол перегово-
ров в конце сентября.

Сегодня откроется осенняя сес-
сия Госдумы. Вчера спикер палаты 
Вячеслав Володин сказал, что она бу-
дет «напряженной». Во многом это 
связано с тем, что депутатов ждет в 
конце сентября — начале октября 
второе чтение законопроекта о по-
вышении пенсионного возраста, 
а потом им предстоит рассмотреть 
еще несколько сопутствующих зако-
нодательных инициатив. Две внес 6 
сентября на Охотный Ряд президент. 
Один из проектов направлен на реа-
лизацию мер, оглашенных им в об-
ращении 29 августа. Второй предла-
гает установить уголовную ответст-
венность за необоснованное уволь-
нение лиц предпенсионного возра-
ста — против этого выступают в объ-
единениях работодателей (см. 

”
Ъ“ 

от 7 сентября). Уже сегодня этот за-
конопроект рассмотрит думский ко-
митет по законодательству.

Еще два законопроекта (об изъ-
ятии денег у коррупционеров в 
Пенсионный фонд и доброволь-
ном отказе парламентариев от де-
путатских доплат к пенсиям) вне-
сли депутаты фракции «Единая Рос-
сия». Ранее их анонсировал секре-
тарь генсовета партии Андрей Тур-
чак. Правда, он оговаривался, что 
отказ от доплат должен быть обяза-
тельным, а не добровольным. Вяче-
слав Володин, отвечая вчера на во-

прос 
”
Ъ“, поддерживает ли он тот 

вариант законопроекта, который 
был в итоге внесен в Думу, сказал: 
«Я и мои коллеги однозначно, ду-
маю, поддержим». Спикер добавил, 
что проект содержит «уточняющую 
формулировку, которая предпола-
гает, что депутаты имеют право от-
казаться от надбавок»: «Аналогич-
ная норма есть в действующем за-
коне, но она предполагает возмож-
ность отзыва заявления. Это уточне-
ние (предложенное в законопроек-
те.— 

”
Ъ“) требуется для тех, кто сна-

чала одно решение принимает, а 
потом начинает размышлять, пра-
вильно ли он поступил. Достаточно 
взвесить и принять решение». Спи-
кер добавил, что надеется на то, что 
«все поддержат (законопроект.— 

”
Ъ“)». При этом, как писал 

”
Ъ“ 7 сен-

тября, руководство фракции «Еди-
ной России» законопроект не под-
писало. Лидер фракции Сергей Не-
веров вчера сказал 

”
Ъ“, что в соот-

ветствии с думским регламентом 
«на подписание законопроекта от-
водится два дня» (ст. 107 думского 
регламента). Он также сказал 

”
Ъ“, 

что инициативу поддерживает и 
будет за нее голосовать, но подпи-
сать проект не успел, «так как был 
не в Москве». В ст. 107 думского ре-
гламента говорится, что авторы за-
конодательной инициативы могут 
присоединиться к проекту «в тече-
ние двух рабочих дней со дня на-
правления председателем в про-
фильный комитет». Законопроект 
об отказе от надбавок был отправ-
лен в комитет по регламенту в пят-
ницу, 7 сентября. Следующие два 
дня были выходными.

Заседание думской рабочей груп-
пы по доработке пенсионной рефор-
мы намечено на среду, 12 сентября, 
сказала 

”
Ъ“ ее руководитель, вице-

спикер Госдумы Ольга Тимофеева. 
Будет ли в повестке вопрос об отме-
не надбавок к депутатским пенси-
ям, она не уточнила, отметив, что ра-
бочая группа занимается «сводной 
работой» после того, как над проек-
тами поработают комитеты.

Тем временем в регионах про-
должается борьба за референдум. 

За последние недели коммунисты 
уступили другим инициативным 
группам Воронежскую область, Се-
вастополь, Татарстан и Краснодар-
ский край. В каких-то регионах 
представители КПРФ подают в суд, 
в каких и не рассчитывают обжало-
вать решение избиркома.

Секретарь ЦК КПРФ Сергей Об-
ухов сказал 

”
Ъ“, что КПРФ ждет ре-

шение по всем 58 подгруппам, ко-
торые обратились в избиркомы, но 
уверен, что они также получат от-
каз. «Мы пройдем этот путь до кон-
ца, потому что это хороший мате-
риал для Конституционного суда. 
Мы намерены оспорить то, что ЦИК 
может одобрять любое количество 
групп, а в регионах потом возмож-
но создание лишь одной подгруп-
пы»,— говорит господин Обухов.

Илья Свиридов сообщил 
”
Ъ“, что 

уже связывался с уполномоченны-
ми трех подгрупп — подмосковной, 
вологодской и нижегородской. По 
его словам, к концу этой недели бу-
дут точно обговорены условия даль-
нейших совместных действий. Гла-
ва одной из групп Алексей Якимов 
сообщил, что вместе с господином 
Свиридовым они планируют про-
вести всероссийское собрание ини-
циативных групп в конце сентября. 
Приглашение на него получат все 
инициаторы референдумов.

Ведущий эксперт Центра поли-
тических технологий Алексей Ма-
каркин считает, что перспектив до-
говориться у групп на самом де-
ле нет. «Есть политическое реше-
ние, что пенсионная реформа долж-
на быть. Вопрос же, который пред-
лагали коммунисты, означает от-
каз от этой реформы»,— поясняет 
он. «Граждане, в свою очередь, утра-
чивают интерес к идее референду-
ма, потому что главным индикато-
ром в этом вопросе был президент, 
а он уже выступил с видеообраще-
нием, в котором объявил о смягчен-
ном, но все же проведении пенси-
онной реформы»,— говорит Алек-
сей Макаркин.

Софья Самохина,  
Максим Иванов,  
Иван Синергиев

Будущее  
Дальнего оттока

Помимо этого на поддержку МСП запроше-
но 27,9 млрд руб., на повышение доли экспор-
та — 145,8 млрд руб., на цифровую экономику 
(преимущественно развитие телекоммуника-
ционной инфраструктуры) — 56,5 млрд руб.

Внушительная сумма в рамках идеи удер-
жания людей на Дальнем Востоке запро-
шена на улучшение жилищных условий — 
646,9 млрд руб. Часть этих денег предложено 
потратить на создание наемного жилищного 
фонда. Отметим, что, вероятно понимая, что 
бюджетных средств на это не хватит, губерна-
тор Сахалинской области Олег Кожемяко на 
вчерашнем заседании предложил включить 
арендное социальное жилье в закон о концес-
сиях. Сейчас его регион строит арендное жи-
лье для молодежи и приезжающих специали-
стов и сдает его по цене вполовину от рыноч-
ной стоимости. Включение такого жилья в за-
кон о концессиях могло бы привлечь частные 
инвестиции, полагает губернатор.

Эксперты Госсовета предложили внести 
корректировки в ведомственные госпрограм-
мы, в которых выделены так называемые 
«дальневосточные разделы» (всего 29 госпро-
грамм). В 17 программах эти разделы не обес-
печивают опережающего развития макроре-
гиона, сказано в докладе. Дополнить предла-
гается, в частности, программы по обеспече-
нию доступным жильем, развитию транспор-
та, по здравоохранению, лесному хозяйству. 
Заявляется, что распределение субсидий не 
работает на приоритетное финансирование 
Дальнего Востока — федеральные ведомства 
мотивированы финансировать объекты на гу-
стонаселенных территориях.

Рекомендовано также что-то сделать с про-
граммой по судостроению — в регионе про-
блема с загрузкой мощностей: пока ни одно 
судно не было заказано на верфях Дальне-
го Востока в рамках механизма «квоты под 
киль». Отметим, что вчера на заседании Гос-
совета тема неожиданно стала горячей. Пол-
пред президента на Дальнем Востоке Юрий 
Трутнев напомнил президенту о его поруче-
нии по строительству грузо-пассажирских су-
дов для сообщения между Камчаткой, порта-
ми Сахалина и Магаданской области, сооб-
щив, что Минтранс на это деньги в госпро-
грамме нашел, но его предложение о пере-
распределении средств не поддержано Мин-
экономики. Глава ведомства Максим Ореш-
кин не смог объяснить президенту суть пре-
тензий и получил от Владимира Путина ука-
зание разобраться. «Вы же приехали на сове-
щание по Дальнему Востоку — должны быть 
в курсе этой проблемы. Я вас прошу выяснить 
и доложить отдельно»,— сказал президент. 

Первый вице-премьер—министр финансов 
Антон Силуанов сообщил, что деньги на стро-
ительство двух судов в бюджете есть. «Деньги, 
может, и есть в бюджете, только суда не зало-
жены, и ничего не делается. Потом выяснит-
ся, что деньги не использованы и назад посту-
пят в бюджет — вот и все»,— отреагировал на 
это Владимир Путин.

Еще одна большая часть программ — ком-
плексный план модернизации магистраль-
ной инфраструктуры на 1,47 трлн руб. Это 
914,5 млрд руб. на железнодорожную ин-
фраструктуру — в первую очередь увеличе-
ние проходной способности БАМа и Транс-
сиба (источником финансирования должны 
стать внебюджетные средства, подробнее см. 
стр. 9), из бюджета 216 млрд руб. требуется на 
сокращение времени перевозок контейне-
ров до западной границы РФ до семи дней. Об-
новление портовой и энергетической инфра-
структуры (на 227,7 млрд и 496,9 млрд руб.) по-
требует финансирования из разных источни-
ков, полностью же из бюджета предлагается 
покрыть издержки лишь на обновление ави-
ационной инфраструктуры (86,7 млрд руб.).

Вчера на заседании глава Минтранса Ев-
гений Дитрих предложил сдерживать стои-
мость авиаперелетов на Дальний Восток «ко-
эффициентом труднодоступности» — устано-
вив его для тарифов в Дальневосточном окру-
ге и Арктической зоне. Он пояснил, что завоз 
керосина в дальневосточные аэропорты обхо-
дится на 10–40% дороже в сравнении с доступ-
ными районами. Это влияет на себестоимость 
рейса и цену билета. Кроме того, он предло-
жил расширить программу субсидирования 
авиаперевозок в ДФО — сделать ее круглого-
дичной (сейчас она действует с марта по де-
кабрь) и повысить предельную протяжен-
ность маршрутов в ней с нынешних 1,5 тыс. 
до 3 тыс. км. 

Наконец, документ расписывает запро-
сы регионов на развитие социальной инфра-
структуры. В качестве эксперимента подоб-
ный план был разработан для Комсомольска-
на-Амуре (предполагает создание 27 объектов 
инфраструктуры общей стоимостью 62,9 мл-
рд руб.). По итогам Госсовета на прошлом ВЭФ 
было дано поручение разработать подобные 
планы и для других центров экономического 
роста. Уже утверждены расходы на 2018–2020 
годы в размере 55,8 млрд руб. (в основном это 
строительство школ, детских садов, больниц). 
Однако регионы хотели бы получить намно-
го больше — они определили 41 центр роста, 
у одной только Амурской области в перечне 
проекты на 2 трлн руб.

Татьяна Едовина,  
Вадим Вислогузов,  
Анастасия Веденеева
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Супружеская пара из Ленин-
градской области требует в су-
де 6 млн руб. от петербургского 
роддома: родители пятилет-
него мальчика уверены, что 
в 2013 году здоровью их сына 
был причинен тяжкий вред из-
за неадекватного наблюдения 
за состоянием истицы и непра-
вильного ведения родов. Опро-
шенные ”Ъ“ эксперты отмеча- 
ют, что сложности в рассмо-
трении дела могут возникнуть 
из-за необходимости проведе-
ния дополнительных экспертиз, 
а «врачебное сообщество, к ко-
торому принадлежат и судмед-
эксперты, очень консолидиро-
вано и ошибки признает редко», 
однако напоминают, что в 2014 
году в аналогичном случае суд 
встал на сторону истцов.

Рассмотрение дела в Гатчин-
ском районном суде назначено на 
17 сентября 2018 года. Родители пя-
тилетнего ребенка просят суд взы-
скать 6 млн руб. в качестве компен-
сации морального вреда за причи-
ненный тяжкий вред здоровью их 
сына. Как рассказала 

”
Ъ“ житель-

ница Гатчины Виктория (фамилию 
истица просила пока не разгла-
шать), в 2013 году она заключила 
с роддомом №18 Санкт-Петербур-
га договор на платные роды. «Когда 
я вечером почувствовала схватки и 
поехала в роддом, моя врач преду-
предила, что на следующий день ее 
не будет и она передает меня в ве-
дение своей коллеги»,— рассказы-
вает Виктория. Но, по ее словам, с 
четверга до пятницы она ходила со 
схватками, а врачи уверяли ее, что 
схватки тренировочные и беспоко-
иться не о чем. Роды проходили с 

осложнениями, врачи провели экс-
тренное кесарево сечение, но это 
было уже в субботу. Как рассказы-
вает муж Виктории, все это время 
он дежурил у входа в родильный 
зал, но первых криков сына не бы-
ло: «Его отправили в реанимацию, 
затем в больницу, только на пятый 
день он смог дышать самостоятель-
но, еще какое-то время лежал в па-
лате интенсивной терапии». Позже 
выяснилось, что ребенок больше 
12 часов провел в безводном пери-
оде, у него было сложное обвитие 
пуповины, а также осложнение с 
плацентой. Родители заявили, что 
не понимают, почему в такой ситу-
ации врачи «до последнего наста-
ивали на естественном родораз-
решении». У ребенка к настояще-
му времени диагностированы по-
ражение головного мозга, детский 
церебральный паралич, задержка 
психоречевого развития и еще ряд 
заболеваний. «15 июля 2015 года ре-
бенок признан инвалидом,— гово-
рится в иске родителей (есть в рас-
поряжении 

”
Ъ“).— Сын нуждается 

в систематической дорогостоящей 
реабилитации. По словам лечащих 
врачей, полноценным ребенок не 
станет никогда». По словам Викто-
рии, один курс терапии у нейроп-
сихолога стоит 300 тыс. руб. за де-
сять дней: «Мы пробуем все методы 
лечения и пока добились только то-
го, что сын стал понимать обращен-
ную к нему речь».

Корреспондент 
”
Ъ“ пытался свя-

заться с врачами 18-го роддома Пе-
тербурга, однако они отказались от 
комментариев, сославшись на не-
обходимость разрешения главвра-
ча, а тот оказался недоступен. Ад-
вокат истцов, сотрудничающий с 

правозащитной организацией «Зо-
на права», Виталий Черкасов сооб-
щил 

”
Ъ“, что его подзащитные пы-

тались разрешить ситуацию в досу-
дебном порядке: обращались в ре-
гиональное министерство здраво-
охранения и территориальный ор-
ган Росздравнадзора по Петербур-
гу и Ленинградской области, «но 
там никаких нарушений в действи-
ях врачей роддома не нашли». «Мы 
провели две независимые судебно-
медицинские экспертизы в Москве 
и Новосибирске,— сказал адво-
кат.— Эксперты выявили причин-
но-следственную связь между дей-
ствиями медиков (недостаточная 
диагностика и оценка родовой де-
ятельности, несвоевременно ока-
занная медпомощь) и наступивши-
ми последствиями».

«Самое сложное в такого рода де-
лах — доказать причинно-следст-
венную связь между некачествен-
но оказанной медицинской услу-
гой и последствиями в виде при-
чинения вреда здоровью,— ком-
ментирует 

”
Ъ“ ситуацию адвокат 

Павел Астахов.— Ключевую роль в 
этом процессе будут играть экспер-
тизы, их качество и авторитет экс-
пертов. Причем суд часто назначает 
дополнительные экспертизы по де-
лу». Президент Лиги защиты паци-
ентов Александр Саверский отме-
тил, что предоставленные истцами 
экспертизы могут быть приобщены 
к делу, «однако суд не будет основы-
ваться на них, так как если другая 
сторона в формировании вопросов 
и назначении экспертизы не участ-
вовала, то ее права считаются на-
рушенными». Сопредседатель Все-
российского союза общественных 
объединений пациентов Юрий Жу-

лев также заявил, что сложность де-
ла заключается в том, что «оно тре-
бует специальных знаний, которы-
ми не обладают суд, прокуратура, 
следствие и адвокат, поэтому требу-
ются экспертиза и эксперты». При 
этом в регионе трудно найти неза-
висимых экспертов, «так как все 
находятся в одной системе»: «Зача-
стую эксперт может бояться дать ка-
кое-то заключение, понимая, что, 
например, может столкнуться с та-
кой же ситуацией, но уже в отно-
шении него». Господин Астахов от-
метил, что сложность дел о так на-
зываемых врачебных ошибках так-
же заключается в том, что родите-
лям придется столкнуться с сопро-
тивлением медицинской системы: 
«Врачебное сообщество, к которо-
му принадлежат и судмедэксперты, 
очень консолидировано и ошиб-
ки признает редко». Дополнитель-
ную сложность в деле представля-
ет и то, что событие произошло не-
сколько лет назад: документы в ме-
дучреждении могут быть уничто-
жены, свидетельские показания — 
оказаться неточными.

Господин Астахов напомнил, что 
российская практика «не может по-
хвастаться большими размерами 
компенсации морального вреда», 
который редко оценивают свыше 
100 тыс. руб.: «Но в Санкт-Петербур-
ге (в 2014 году.— 

”
Ъ“) был создан 

прецедент выплаты компенсации 
в размере 15 млн руб., которую по-
лучили родители ребенка, погиб-
шего от увечий в результате непра-
вильно выбранной тактики веде-
ния родов».

Валерия Мишина;  
Анна Чистякова,  
Санкт-Петербург

Ведение родов проверят в суде
Семья мальчика с ДЦП требует компенсацию за врачебную ошибку

Вчера суды и полиция 
приступили к разбира-
тельствам с участниками 
общероссийской акции 
протеста против пенси-
онной реформы, прове-
денной в воскресенье 
сторонниками Алексея 
Навального. В Москве 
двух участников несанк-
ционированного митин-
га обвинили в нападении 
на полицейских, против 
них завели уголовное де-
ло. В Санкт-Петербур-
ге одного из лидеров Ли-
бертарианской партии 
Михаила Светова аресто-
вали на десять суток, ука-
зав, что он ранее якобы 
был оштрафован за «де-
монстрацию нацистской 
символики». Объяснения 
господина Светова о том, 
что он впервые слышит 
о подобном штрафе, суд 
в расчет не принял. А в 
Краснодаре полиция гру-
бо задержала известно-
го в регионе адвоката — 
и теперь юристы со всей 
страны требуют рассле-
довать избиение коллеги.

Всероссийская акция 
протеста против повыше-
ния пенсионного возраста 
прошла в воскресенье, при-
чем практически везде влас-
ти отказались согласовы-
вать мероприятие Алексея 
Навального. В результате, 
по данным «ОВД-Инфо», в 38 
городах России было задер-
жано 1018 человек, из них 
минимум 60 несовершен-
нолетние. Задержания и их 
оформление продолжались 
до поздней ночи, поэтому 
судебные разбирательства 
начались в понедельник.

В Москве на митинг у па-
мятника Пушкину в воскре-
сенье собрались более 2 тыс. 
человек (2 тыс. по оценке по-
лиции, 3 тыс. по оценке кор-
респондентов 

”
Ъ“). Часть со-

бравшихся затем отправи-
лись на «прогулку» по цент-
ру Москвы. В районе Охотно-
го Ряда полиция разогнала 
протестующих, применив 
дубинки. В итоге было задер-
жано минимум 43 человека, 
еще нескольких задержали в 
понедельник, когда несколь-
ко десятков участников ми-
тинга снова собрались возле 
памятника Рахманинову на 
Страстном бульваре. Извест-
но о минимум двух уголов-
ных делах по ч. 1 ст. 318 УК 
РФ — за «применение наси-
лия» в отношении сотрудни-
ков Росгвардии. По данным 

«Открытой России», 24-лет-
него Виктора Федосеева об-
виняют в том, что он ударил 
полицейского, а 36-летнего 
Василия Костылева — в том, 
что он ударил одного поли-
цейского и схватил за шею 
другого.

В Санкт-Петербурге влас-
ти города вначале согласо-
вали акцию, но потом ото-
звали разрешение, заявив, 
что на площади Ленина про-
рвало трубу. В итоге поли-
ция жестко разогнала про-
тестующих — в воскресе-
нье в Санкт-Петербурге бы-
ло больше всего задержа-
ний, «ОВД-Инфо» извест-
но минимум о 452 случа-
ях. По данным объединен-
ной пресс-службы город-
ских судов, в понедельник к 
ним поступило 130 матери-
алов о нарушениях на ми-
тинге, на момент сдачи но-
мера было рассмотрено 56 
административных дел. Ча-
сти задержанных назначе-
ны штрафы и обязательные 
работы, многим — админи-
стративные аресты. Среди 
арестованных блогер Миха-
ил Светов — один из лиде-
ров Либертарианской пар-
тии России, организатор 

московских митингов про-
тив запрета мессенджера 
Telegram и против пенси-
онной реформы. Судья Ки-
ровского райсуда Петербур-
га признала его виновным 
в нарушении правил прове-
дения митингов, а затем за-
явила, что ранее блогер яко-
бы был оштрафован в Мо-
скве за «демонстрацию на-
цистской символики в квар-
тире 7 дома 25 на улице По-
ликарпова». Учитывая «ре-
цидив», она назначила го-
сподину Светову десять су-
ток ареста. Крайне удивлен-
ный господин Светов зая-
вил суду, что впервые слы-
шит об этом деле, никакой 
нацистской символики не 
демонстрировал и ничего 
не знает о штрафе. В ответ 
судья посоветовала «разби-
раться в Москве». Позже в 
твиттере Либертарианской 
партии появилось сообще-
ние о том, что ранее ано-
нимные недоброжелатели 
распространяли в интерне-
те персональные данные го-
сподина Светова, включая 
его предполагаемый адрес 
проживания — это и была 
улица Поликарпова. Пред-
ставитель партии подчерк-

нула, что эта информация 
ошибочная, господин Све-
тов не имеет отношения к 
этому адресу. Сам Михаил 
Светов перед тем, как от-
правиться в спецприемник, 
успел сделать вывод о «под-
ментованности» досаждав-
ших ему сетевых анонимов.

В Краснодаре самым 
громким последствием ми-
тинга стала ситуация с из-
вестным в регионе адвока-
том Михаилом Беньяшем. 
По его словам, он собирал-
ся прийти на митинг как 
юрист, заключив соглаше-
ние о юридической помо-
щи возможным задержан-
ным. Однако несколько че-
ловек в штатском, не пред-
ставившись, затолкали его 
со спутницей в машину. Ког-
да адвокат попытался снять 
происходящее, у него нача-
ли «вырывать телефон, ло-
мать руку, душить пальца-
ми, пытались выдавить гла-
за». В итоге юриста несколь-
ко часов продержали в отде-
лении, где нанесли еще не-
сколько ударов по лицу и 
долго не пускали к нему ад-
воката. В итоге господина 
Беньяша обвинили в непо-
виновении сотрудникам по-

лиции и нарушении правил 
проведения митинга. Вчера 
56 адвокатов из 18 регионов 
обратились в Федеральную 
палату адвокатов с прось-
бой защитить господина 
Беньяша. «Нападение и по-
хищение нашего коллеги 
— это не частный случай, а 
дерзкий выпад в адрес адво-
катской корпорации со сто-
роны представителей МВД, 
пользующихся явной безна-
казанностью при разгонах 
протестных акций»,— го-
ворится в письме. Задержа-
ние коллеги адвокаты назы-
вают «произволом». На мо-
мент сдачи номера госпо-
дин Беньяш ожидал судеб-
ного заседания.

«Полиция действует стро-
го в соответствии с законо-
дательством»,— сказал в 
понедельник пресс-секре-
тарь президента Дмитрий 
Песков. Он напомнил, что 
«речь идет о несанкциони-
рованных акциях»: «Были и 
хулиганы, и провокаторы, 
которые поднимали руку на 
стражей закона, что недопу-
стимо и что также карается 
по закону»,— добавил госпо-
дин Песков.

Александр Черных

Протест разбирают по статьям
В России судят участников воскресной акции  
против повышения пенсионного возраста

В ФСБ создана новая структура, 
которая будет противостоять  
кибератакам на ключевые объ-
екты российской инфраструк-
туры. Обнаружение, пре-
дупреждение и ликвидация 
последствий подобных пре-
ступлений возложены на На-
циональный координационный 
центр по компьютерным инци-
дентам (НКЦКИ). Возглавит его 
заместитель руководителя на-
учно-технической службы — на-
чальник Центра защиты инфор-
мации и специальной связи ФСБ 
Андрей Ивашко. Координацией 
противодействия преступлени-
ям в сфере высоких технологий 
мог бы заняться и Центр инфор-
мационной безопасности (ЦИБ) 
ФСБ, но в нем нашли факты го-
сизмены, поэтому ЦИБ остался 
одним из соисполнителей дан-
ной программы.

Приказ о создании НКЦКИ под-
писал директор ФСБ Александр 
Бортников. Очевидно, он был издан 
в развитие указов президента 2013–
2017 годов о создании и совершен-
ствовании системы обнаружения, 
предупреждения и ликвидации по-
следствий компьютерных атак (Гос-
СОПКА).

В положении о новом центре го-
ворится, что на базе научно-техни-
ческой службы ФСБ появилось еще 
одно подразделение с весьма ши-
рокими полномочиями в области 
борьбы с киберпреступностью. Из 
первого же пункта положения о НК-
ЦКИ следует, что центр «является 
составной частью сил, предназна-
ченных для обнаружения, преду-
преждения и ликвидации последст-

вий компьютерных атак и реагиро-
вания на компьютерные инциден-
ты». Отметим, что сейчас эти пол-
номочия возложены на скандаль-
но известный Центр информаци-
онной безопасности ФСБ, бывшие 
руководители которого находятся 
под следствием по обвинению в го-
сударственной измене (ст. 275 УК 
РФ), и Центр защиты информации 
и специальной связи ФСБ (бывшее 
8-е главное управление КГБ СССР), 
возглавляемый Андреем Ивашко. 
Он же будет руководить и НКЦКИ. 

Помимо чисто практических за-
дач, которые будет решать новое 
подразделение, на него возложена 
и координация мероприятий при 
компьютерных атаках на россий-
ские «субъекты критической ин-
фраструктуры», в которые входят 
государственные и частные пред-
приятия здравоохранения, нау-
ки, транспорта, связи, энергети-
ки, банковской сферы, топливно-
энергетического комплекса, атом-
ной энергии, обороны, ракетно-
космической, горнодобывающей, 
металлургической и химической 
промышленности. По сути, новая 
структура должна превратиться в 
центр, куда станет стекаться инфор-
мация из профильных ведомств о 
кибератаках. Там ее будут анализи-
ровать, вырабатывать методы обна-
ружения и предупреждения и до-
водить информацию о «средствах 
и способах проведения компьютер-
ных атак» до всех «субъектов крити-
ческой инфраструктуры».

В положении также говорит-
ся о том, что НКЦКИ может обме-
ниваться информацией с «уполно-
моченными органами иностран-
ных государств и международны-
ми организациями, осуществляю-
щими деятельность в области реа-

гирования на компьютерные ин-
циденты». При этом если центр со-
чтет, что запрошенная зарубежны-
ми коллегами информация «созда-
ет угрозу безопасности Российской 
Федерации», то в ее предоставле-
нии будет отказано. Кстати, по не-
которым данным, за предоставле-
ние якобы именно такой инфор-
мации привлечены к уголовной 
ответственности бывшие высоко-
поставленные офицеры ЦИБ ФСБ 
Сергей Михайлов и Дмитрий Доку-
чаев (см. 

”
Ъ“ от 23 мая). По одной из 

версий, они могли получить возна-
граждение от американских спец-
служб за данные об «атаках россий-
ских хакеров» на государственные, 
оборонные и политические ресур-
сы. Причем в обвинении, по дан-
ным 

”
Ъ“, речь идет лишь о пере-

даче служебной информации ком-
пании, оказавшейся связанной со 
спецслужбами.

В «Лаборатории Касперского», 
бывший глава отдела расследова-
ния компьютерных инцидентов 
которой Руслан Стоянов также ока-
зался замешан в скандальном де-
ле сотрудников ЦИБ, 

”
Ъ“ заявили, 

что «готовы рассматривать предло-
жения по защите информации и 
борьбе с компьютерной преступно-
стью», конечно же «не выходя при 
этом за рамки российского законо-
дательства». При этом «Лаборатория 
Касперского» уже предлагает ком-
паниям и организациям, которым 
принадлежат объекты критической 
информационной инфраструкту-
ры, продукты и сервисы, позволяю-
щие собирать информацию о ком-
пьютерных инцидентах при созда-
нии центров ГосСОПКА.

В свою очередь, генерал-лейте-
нант в отставке Александр Михай-
лов, служивший на генеральских 
должностях в ФСБ, МВД и ФСКН, в 
разговоре с 

”
Ъ“ отметил, что необ-

ходимость создания координаци-
онного центра по компьютерным 
инцидентам назрела уже давно. «И 
наш, и зарубежный опыт показыва-
ет, что исключительно одной аген-
турной работой спецслужбы не мо-
гут добиться нужного результата 
без тщательного анализа всей ком-
пьютерной информации»,— зая-
вил господин Михайлов. Он напом-
нил, что в свое время функции за-
щиты компьютерных данных воз-
лагались на ФАПСИ, но агентство 
было упразднено, а большую часть 
его функций передали ФСБ. Впро-
чем, как отметил Александр Михай-
лов, ФАПСИ действовало во време-
на, когда интернет и системы защи-
ты компьютерных данных не были 
столь развиты, как сейчас, хотя оно 
и могло бы стать основой для неко-
его центра, координирующего ра-
боту в сфере IT-технологий. Он так-
же подчеркнул, что в данный мо-
мент эти функции распылены меж-
ду многими ведомствами, хотя в 
сфере защиты информации, борь-
бы с хакерами и проявлениями экс-
тремизма в интернете наблюдается 
«компьютерная турбулентность». 
«Создание центра позволит четко 
распределить зоны ответственно-
сти и контроля за определенными 
сферами деятельности каждой из 
задействованных структур, усилить 
контроль и установить, кто в случае 
упущений или ошибок несет за это 
персональную ответственность»,— 
считает господин Михайлов. 

Олег Рубникович,  
Кристина Жукова, 
Владимир Баринов

ФСБ устанавливает 
третью киберзащиту
В спецслужбе создали новую 
структуру для противодействия 
компьютерным преступлениям

По сути, новая структура должна 
превратиться в центр, куда станет 
стекаться информация из профильных 
ведомств о кибератаках

Полиция во время несанкционированных акций протеста 9 сентября вела себя строго в соответствии  
с законодательством, считает пресс-секретарь президента Дмитрий Песков   ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Минприроды разработало по-
правки к законодательству, кото-
рые закрепляют за правительст-
вом полномочия устанавливать 
критерии и механизм согласо-
вания биосферных полигонов на 
территории заповедников. Это 
необходимо для того, чтобы вве-
сти в действие закон, фактиче-
ски разрешающий строительство 
на особо охраняемых террито-
риях. Экологи связывают сам за-
кон и новые поправки с предпола-
гаемым расширением курортов 
Красной Поляны за счет террито-
рии Кавказского заповедника.

Природоохранное ведомство опу-
бликовало для обсуждения проект 
поправок к законам «Об особо охра-
няемых природных территориях» 
(ООПТ) и «Об экологической экспер-
тизе». Они закрепляют за правитель-
ством полномочия по разработке «по-
рядка и критериев принятия реше-
ний о создании биосферных поли-
гонов в границах государственных 
природных заповедников». Ранее та-
кие полигоны можно было создавать 
только за пределами ООПТ, но в 2016 
году Госдума разрешила открывать 
их и на заповедных территориях. На 
полигонах разрешено заниматься 
«развитием познавательного туриз-
ма, физической культуры и спорта», 
для чего «допускается размещение 
объектов капитального строительст-
ва и связанных с ними объектов ин-
фраструктуры».

Также в 2016 году Минприроды 
разработало критерии и механизм со-
гласования создания биосферных по-
лигонов на территории заповедни-
ков. В частности, в документе отмеча-
лось, что заявка должна быть одобре-
на Минприроды, а в случае если запо-
ведник включен в состав объекта все-
мирного наследия ЮНЕСКО, ведомст-
во направляет в секретариат Конвен-
ции об охране всемирного культур-
ного и природного наследия запрос 
на проведение консультативной мис-
сии. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, экологи 

с «острожным оптимизмом» встрети-
ли документ, оценивая порядок согла-
сования как «довольно сложный».

«Документ, к сожалению, не 
был утвержден, так как правитель-
ство не имело предусмотренных 
законом полномочий по его раз-
работке,— объяснил 

”
Ъ“ эксперт 

”
Гринписа России“ Михаил Крейн-

длин.— Теперь Минприроды реши-
ло устранить пробел». Эколог опа-
сается, что новые критерии будут 
не столь жестко регламентировать 

процедуру создания полигонов, 
чем представленные ранее.

Дело в том, что экологи с самого 
начала связывали закон, разрешаю-
щий строительство объектов инфра-
структуры на заповедных террито-
риях, с планами по расширению гор-
нолыжных курортов Красной Поля-
ны за счет территории Кавказского 
заповедника (включен в число объ-
ектов ЮНЕСКО). В частности, как ра-
нее заявляли 

”
Ъ“ экологи, представи-

тели курорта «Роза Хутор» планиро-
вали увеличить протяженность гор-
нолыжных трасс именно за счет рас-
ширения курорта, который находит-
ся в Сочинском нацпарке, на террито-
рию Кавказского заповедника.

”
Ъ“ (см. номер от 5 июня) сооб-

щал и о планах компании «Газпром» 
(владеет горно-туристическим цен-
тром «Газпром») расширить горно-
лыжный кластер, создав на терри-
тории сочинских нацпарка и заказ-
ника более 70 км новых горнолыж-
ных трасс. В документе (есть в распо-
ряжении 

”
Ъ“) сообщается, что изна-

чально мастер-план предполагал ос-
воение территории Кавказского за-
поведника, однако эти планы невоз-
можно реализовать из-за «жесткого 
режима особой охраны» и «неопреде-
ленности сроков принятия поправок 
к природоохранному законодатель-
ству». Впрочем, как ранее сообщал 

”
Ъ“ (см. 

”
Ъ“ от 26 июля), из-за приня-

того Госдумой в июле закона, запре-
щающего возведение на территории 

нацпарков спортивных сооружений 
(объектов капитального строительст-
ва), планы «Газпрома» нереализуемы.

Экологи опасаются, что после при-
нятия поправок корпорация вернет-
ся к изначальному плану по освое-
нию территории Кавказского запо-
ведника. В управлении информации 
ПАО «Газпром» от комментариев отка-
зались. В компании «Роза Хутор» 

”
Ъ“ 

сообщили, что в прошлом году курорт 
завершил программу устойчивого 
развития, а сейчас реализует програм-
му, направленную на «улучшение ка-
чества имеющейся инфраструктуры, 
совершенствование сервиса, расши-
рение набора туристических продук-
тов и услуг». «Дальнейшее развитие ку-
рорта, если в будущем появятся такие 
планы, будет происходить на рекреа-
ционных землях Сочинского нацпар-
ка и Сочинского природного заказ-
ника»,— рассказала 

”
Ъ“ начальник 

управления по связям с обществен-
ностью и рекламе компании «Роза Ху-
тор» Виктория Вергельская.

Анна Васильева

Заповедники  
ставят на лыжи
Экологи связывают поправки 
Минприроды с планами  
по расширению курортов

Как стало известно ”Ъ“, суд под-
московного города Раменское 
отказался рассматривать де-
ло бизнесмена Константина По-
номарева, обвиняемого в заве-
домо ложном доносе и подкупе 
свидетелей. Свой самоотвод су-
дья Валентина Уткина объяс-
нила тем, что может оказаться 
необъективной, поскольку мате-
риалы, составившие основу уго-
ловного дела, ранее рассматри-
вались именно в раменских  
мировом и городском судах. 
Это решение стало полной не-
ожиданностью как для защи-
ты предпринимателя, который 
получил широкую известность 
благодаря многомиллиардным 
тяжбам с концерном IKEA, так 
и для гособвинения, посколь-
ку стороны претензий к судье не 
высказывали. Сегодня Мособл-
суд рассмотрит вопрос о под-
судности этого дела.

Первое заседание Раменского го-
рсуда по делу Константина Понома-
рева продолжалось чуть более часа. 
Председательствующая на процес-
се Валентина Уткина, открыв заседа-
ние, как и предусмотрено законом, 
спросила у сторон, нет ли у них «от-
водов к составу суда». Ни адвокаты, 
ни гособвинение в объективности 
и компетентности судьи сомнений 
не высказали. Тем неожиданнее ста-
ло заявление госпожи Уткиной, что 
ей необходимо время, чтобы сфор-

мулировать собственную позицию 
по этому вопросу. Спустя некоторое 
время судья вынесла постановление 
о собственном самоотводе.

Как следует из этого судебного 
документа, Константин Понома-
рев и его предполагаемый сообщ-
ник адвокат Максим Загорский об-
виняются в заведомо ложном до-
носе, искусственном создании до-
казательств обвинения и подкупе 
свидетелей (ст. 306, ст. 307 и ст. 309 
УК РФ). Обвиняемые, по версии 
следствия, организовали заведо-
мо ложные показания свидетелей 
в суде и руководили его исполне-
нием. При этом, отметила в своем 
постановлении госпожа Уткина, 
все судебные решения, на основа-
нии которых подсудимыми совер-
шались преступные действия, при-
нимались мировыми судьями 210-
го и 211-го судебных участков Ра-
менского района, а в последующем 
эти судебные акты стали «предме-
том апелляционного пересмотра су-
дьями Раменского городского суда». 
Госпожа Уткина сослалась на ст. 61 
и ст. 62 УПК РФ, согласно которым 
судья не может участвовать в произ-
водстве по уголовному делу в случа-
ях, если имеются «обстоятельства, 
дающие основание полагать, что 
он лично, прямо или косвенно за-
интересован в исходе данного уго-
ловного дела», и посчитала «необ-
ходимым устраниться от участия 
в производстве» по уголовному де-

лу. Отметим, что это решение не по-
мешало судье Уткиной на том же за-
седании продлить срок ареста обо-
им подсудимым еще на два месяца.

После этого материалы дела «для 
обеспечения объективности рас-
смотрения» были направлены в Мо-
сковский областной суд, который 
сегодня должен принять решение 
о территориальной подсудности де-
ла. Отметим, что Мособлсуд может 
не согласиться с госпожой Уткиной 
и отправить дело вновь в Раменское 
либо решит, что ввиду сложивших-
ся обстоятельств материалы рассле-
дования должны рассматриваться 
в другом районе Подмосковья.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, летом это-

го года в суд было направлено рас-
следованное Следственным коми-
тетом России (СКР) дело в отноше-
нии господина Пономарева, в кото-
ром собраны самые легкие из обви-
нений, выдвинутых в его адрес. Речь 
идет о событиях 2014 года. По вер-
сии следствия, господин Понома-
рев и его бывший адвокат при рас-
смотрении дела о клевете добились 
судебного решения в свою поль-
зу, предоставив липовые докумен-
ты и подкупив свидетелей. Затем 
они эти судебные решения исполь-
зовали в тяжбах против IKEA. Отме-
тим, что по одной из вменяемых фи-
гурантам статей УК срок давности 
уже истек, а по двум другим это про-
изойдет в ближайшее время. Отме-
тим, что, несмотря на «легкость» ста-
тей УК, расследование вело Главное 
следственное управление (ГСУ) СКР, 
а обвинительное заключение подпи-
сал замгенпрокурора Виктор Гринь.

Между тем в ГСУ СКР до сих пор 
находится «большое» дело в отно-
шении Константина Пономарева. 
Ему инкриминируются уклонение 
от уплаты налогов в особо крупном 
размере (ч. 2 ст. 199 УК) и покушение 
на мошенничество в особо крупном 
размере (ч. 3 ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК). 
Как считает следствие, при постав-
ках в Крым в 2014 году 71 дизель-ге-
нераторной установки (ДГУ) госпо-
дин Пономарев «путем подписания 
фиктивных договоров и актов при-
емки-передачи» искусственно со-
здал цепочку, по которой ДГУ пере-
давались от одной компании к дру-
гой. Это впоследствии дало ему 
основание обратиться с граждан-
ским иском к «Кубаньэнерго» с тре-
бованием выплат в размере 5,3 мл-
рд руб. Константин Пономарев все 
обвинения отвергает. А его адвокат 
Владимир Постанюк заявил 

”
Ъ“, что 

следственные действия по этому де-
лу уже несколько месяцев не прово-
дятся. Между тем, отметил защит-
ник, затягивание расследования по-
зволяет СКР держать под арестом 
принадлежащие бизнесмену вексе-
ля на сумму 30 млрд руб. Кроме того, 
отметил адвокат, следствие и ФСИН, 
несмотря на жалобы защиты, не до-
пускают к господину Пономареву 
нотариуса для составления доверен-
ностей по многочисленным арби-
тражным разбирательствам, веду-
щимся предпринимателем.

Владислав Трифонов

Судья усомнилась в своей объективности
Раменский суд не стал рассматривать дело Константина Пономарева

Где будет рассматри-
ваться его дело, Констан-
тин Пономарев узнает  
сегодня в Мособлсуде 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Если заповедник включен в состав  
объекта всемирного наследия  
ЮНЕСКО, Минприроды направляет 
в секретариат Конвенции об охране 
всемирного культурного и природного 
наследия запрос на проведение  
консультативной миссии



Швеции придется смещаться вправо
Без «Демократов Швеции» сформировать правительство будет сложно

Несмотря на то что подсчет голосов, поданных в ходе 
парламентских выборов в Швеции 9 сентября, продол-
жается, уже сейчас ясно: правящая Социал-демокра-
тическая партия показала худший за 100 лет резуль-
тат, хотя и снова заняла первое место. Даже коалиция 
с другими левыми партиями не гарантирует ей возмож-
ности сформировать правительство. В то же время сто-
ронники жесткой миграционной политики «Демокра-
ты Швеции» заняли третье место с рекордным для себя 
результатом 17,6%. Теперь они предупреждают оппо-
нентов, что не дадут сформировать кабинет, если их 
интересы не будут учтены.

Окончательные итоги парламентских выборов в Шве-
ции станут известны только через две недели, однако уже 
ночью после голосования избирком подсчитал 90% голо-
сов. Все восемь партий, участвовавших в выборах, преодо-
лели четырехпроцентный барьер и прошли в Риксдаг (пар-
ламент). Раскрыта и главная интрига: крайне правые «Демо-
краты Швеции» заняли третье место с результатом 17,6%.

На их популярность не повлияли ни обвинения в радика-
лизме, ни намеки на связи с Россией. Например, накануне вы-
боров в соцсетях были популярны картинки с надписью «Вся-
кий, кто голосует за 

”
Демократов Швеции“, голосует за Мо-

скву». На них мужчина в военной форме с лицом российского 
президента держит на руках маленького мальчика с лицом ли-
дера «Демократов» Йимми Окессона. В итоге партия, которая 
обещает шведам «серьезный» подход к миграционной поли-
тике и защиту от организованной преступности и терроризма, 
улучшила свои результаты на 4,7% по сравнению с 2014 годом.

Правящая Социал-демократическая партия получила 
28,4% голосов избирателей, правоцентристская Умеренная 
коалиционная партия — 19,8%. Еще пять партий набрали от 
4,3% до 8,6% голосов.

«Уже сейчас понятно, что это провальные выборы для 
правящих социал-демократов»,— рассказывает 

”
Ъ“ предсе-

датель правления ассоциации журналистов «Баренц Пресс 
Швеция» Тим Андерссон. Партия выигрывает выборы более 
ста лет, однако уже полвека им не удается набрать больше 
50% голосов. Для формирования правительства они, как пра-
вило, прибегают к помощи Левой партии и Партии зеленых 
(7,9% и 4,3% голосов на этих выборах соответственно), одна-
ко сейчас суммарный результат альянса — 40,6%, и он не га-
рантирует им места в кабинете министров.

Правоцентристский альянс отстает от победителей лишь 
на пару десятых процента. Умеренная коалиционная партия 
в союзе с Партией центра (8,6%), Христианско-демократиче-
ской партией (6,4%) и партией «Либералы» (5,5%) набирает 
40,3% голосов. При таком раскладе левый альянс может рас-
считывать на 144 из 349 мест в Риксдаге, правый — на 143, 
«Демократы Швеции» — на 62.

В среду избирком должен обработать и обнародовать дан-
ные еще примерно 300 тыс. бюллетеней из-за границы и от-
даленных территорий страны. Тим Андерссон поясняет, что 
шведы, живущие в других странах, традиционно голосуют 
за правую коалицию, из-за чего итоги голосования могут из-
мениться в их сторону, а «у двух блоков может быть одинако-
вое количество мест в парламенте».

В связи с этим перед новым составом Риксдага встает про-
блема формирования правительства. До выборов все партии 
заявляли, что не пойдут на сделки с радикальными «Демокра-
тами Швеции», сама партия тоже не собиралась вступать в коа-
лиции. Однако уже на следующий день после голосования она 
направила официальное приглашение на переговоры о фор-

мировании правительства Умеренной коалиционной партии 
и Христианско-демократической партии, а премьер-минист-
ра социал-демократа Стефана Лёвена призвала уйти в отставку.

Лидер «Демократов» Йимми Окессон при этом пояснил: 
они поддержат только то правительство, которое прислуши-
вается к требованиям партии. «Мы будем голосовать против 
любого правительства, которое не будет учитывать наши ин-
тересы»,— поставил ультиматум политик. Члены правой коа-
лиции тоже не исключают «тактический союз» с крайне пра-
выми, объясняет 

”
Ъ“ политолог, эксперт по Северной Европе 

Олег Реут. «Это будет означать вхождение представителей 
”
но-

вых“ популистов в состав правительства»,— поясняет эксперт, 
уточняя, что серьезная борьба развернется вокруг кресла гла-
вы МИДа. Если этот пост достанется «Демократам», это может 
означать смягчение политики в отношении России и ужесто-
чение — в отношении Европы и проблемы мигрантов.

Екатерина Мареева;  
Анна Чистякова, Умео

Воодушевленный успехом на выборах лидер 
«антииммигрантской» партии «Демократы 
Швеции» Йимми Окессон предупредил, 
что не даст сформировать правительство, если 
интересы его партии не будут учтены  ФОТО REUTERS

Либо мир, либо Идлиб

Фактически решение о будущем Идлиба — 
вернется ли он под контроль Дамаска или ча-
стично останется в руках оппозиции, как на-
стаивала Анкара,— было отложено. Как зая-
вил президент Эрдоган, окончательную точку 
в этом вопросе он рассчитывает поставить на 
еще одной встрече с Владимиром Путиным по-
сле своей поездки в Германию 27–28 сентября. 
«Мы договорились, что сначала все обсудят на-
ши делегации, а потом мы встретимся и при-
мем окончательное решение»,— цитирует сло-
ва турецкого лидера издание Yeni Safak.

«Турция не получила реальной междуна-
родной поддержки своей позиции о продол-
жении перемирия. Поэтому окончательно-
го решения по Идлибу на саммите достигну-
то не было»,— сказал 

”
Ъ“ научный сотрудник 

Центра ближневосточных стратегических ис-
следований (ORSAM) в Анкаре Ойтун Орхан. 
«Переговоры продолжатся, дипломатическое 
решение еще возможно»,— сказал господин 
Орхан, но подчеркнул: Турция «будет пытать-
ся укрепить военную силу лояльных к ней оп-
позиционных сил, чтобы они смогли проти-
востоять сирийским и российским войскам».

Учитывая, что Москва не хочет ссорить-
ся с Анкарой, которая угрожала выходом из 
«астанинского формата» в случае наступле-
ния на Идлиб, речи о широкомасштабной 
операции в этой провинции не идет. «Турец-
кая сторона поддерживает нашу позицию 
о необходимости ликвидации террористов 
в идлибской зоне деэскалации с минималь-
ными издержками для гражданского населе-
ния, которым те прикрываются. Вместе с тем 
в двусторонних контактах с нами турки про-
сят воздержаться от массированного приме-
нения силы с целью решения проблемы Ид-
либа»,— сказал в интервью «РИА Новости» 
замглавы МИД РФ Олег Сыромолотов.

Сирийская оппозиция подтверждает, что 
широкомасштабной операции в Идлибе не 
идет. Вместо этого, как пишет арабская газета 
«Аш-Шарк аль-Аусат», применяется стратегия 
«медленного отгрызания» районов в зоне де-
эскалации. Один из командиров Свободной 
сирийской армии Ибрагим Маджбур, кото-
рого цитирует сайт телеканала «Аль-Арабия», 
считает, что  Россия планирует разделить Ид-
либ на пять зон, перекрыв связь между ними. 
Он предупредил, что вооруженная оппози-
ция может «преподнести сюрпризы» в случае 

атаки проправительственных сил, которые, 
как утверждают источники 

”
Ъ“ в Сирии, скон-

центрированы вокруг зоны деэскалации.
Запад пока наблюдает за происходящим, 

ограничиваясь призывами к Дамаску и участ-
никам «астанинской тройки» остановить гу-
манитарную катастрофу в Идлибе. Ранее Ва-
шингтон и его союзники определили «крас-
ную черту» для вмешательства в ситуацию — 
применение химоружия сирийским режи-
мом. Число сообщений о подготовке таких 
атак в западных СМИ растет с каждым днем. 
Так, газета The Wall Street Journal со ссылкой 
на источники в американской разведке сооб-
щила, что президент Сирии Башар Асад одо-
брил использование хлора в ходе операции 
в Идлибе. При этом, как отмечает издание, 
«Трамп пока не принял решение, какие дей-
ствия вызовут военный ответ, а также будут 
ли удары США нацелены на российские или 
иранские вооруженные силы, помогающие 
Асаду в Сирии». Не исключено, что предло-
гом может стать не только химатака. Журна-
листы напоминают: «Господин Трамп публич-
но предупредил господина Асада, что он ри-
скует еще одним военным ударом США, если 
попытается вернуть Идлиб».

The Wall Street Journal напоминает, что 
США уже дважды наносили удары по пози-
циям сирийских военных после обвинений 
Башара Асада в применении химоружия, 
и предупреждает: в этот раз удар может быть 
более масштабным. И в том числе включать 
в себя такие цели, как российские ПВО.

По словам источника 
”
Ъ“ в органах во-

енного управления РФ, пока прецедентов 
с прямыми столкновениями американ-
ских и российских военнослужащих удава-
лось избегать благодаря каналу военной свя-
зи в Сирии, который «действует весьма эф-
фективно». В то же время, как считает высо-
копоставленный военный собеседник 

”
Ъ“, 

в руководстве американского Белого до-
ма и Пентагона хватает «горячих голов», ко-
торые искусственно нагревают атмосферу 
с целью достижения своих геополитических 
выгод: «Все идет к тому, что по Сирии рано 
или поздно будет нанесен третий удар — по 
крайней мере уже имеющиеся сейчас в реги-
оне силы позволяют запустить порядка 100 
крылатых ракет морского базирования».

Марианна Беленькая,  
Иван Сафронов,  
Кирилл Кривошеев

Грузинским президентом  
может стать французский дипломат
Бывшая глава МИД Грузии претендует на повышение

Правящая партия «Грузинская мечта», 
контролируемая миллиардером Бидзи-
ной Иванишвили, на президентских вы-
борах в октябре поддержит независимо-
го кандидата Саломе Зурабишвили. Она 
родилась во Франции и большую часть 
жизни проработала в МИДе этой страны, 
а затем возглавила МИД Грузии,  откуда 
ушла, поссорившись с тогдашним пре-
зидентом Михаилом  Саакашвили и его 
окружением. Грузинская оппозиция 
 называет ее «предательницей» и «став-
ленницей Кремля». По опросам, госпо-
жа Зурабишвили может рассчитывать 
на победу — особенно с учетом того, 
что ее кампанию будет финансировать 
олигарх Иванишвили.

С выдвижением своего кандидата на пре-
зидентские выборы, запланированные на 28 
октября, правящая партия долго тянула. Эта 
пауза породила множество слухов. Напри-
мер, экс-президент страны Михаил Саакаш-
вили утверждал, что баллотироваться собира-
ется сам лидер партии Бидзина Иванишвили. 
Однако он ошибся: хотя до завершения сро-
ка подачи заявок на участие в выборах, 8 сен-
тября, «Грузинская мечта» (ГМ) так и не выд-
винула собственного кандидата в президен-
ты, уже на следующий день она заявила о под-
держке Саломе Зурабишвили, выдвинувшей-
ся еще в августе как независимый кандидат.

Саломе Зурабишвили 66 лет, она родилась 
в Париже, в семье политэмигрантов. Посту-
пив в 1974-м на работу в МИД Франции, она 
сделала хорошую карьеру, которая в 2003 го-

ду привела ее на историческую родину в ка-
честве посла в Тбилиси. Однако представлять 
интересы Парижа ей пришлось недолго. Ког-
да в результате «революции роз» 2004 года 
к власти пришел Михаил Саакашвили, он 
предложил Саломе Зурабишвили пост мини-
стра иностранных дел Грузии. Она долго не 
соглашалась, но все же заняла пост с услови-
ем, что ей разрешат иметь двойное граждан-
ство и сохранить ранг посла в МИД Франции. 
Недавно Саломе Зурабишвили отказалась от 
французского гражданства, что и позволило 
ей выдвинуться в президенты Грузии.

Как заявил журналистам спикер грузин-
ского парламента и представитель ГМ Ирак-
лий Кобахидзе, партия специально не стала 
выдвигать своего кандидата, «чтобы не моно-
полизировать власть», пост премьера и так 
занимает представитель ГМ Мамука Бахтад-
зе, а госпожу Зурабишвили выбрала «после 
долгого обсуждения разных кандидатур». Он 
также не стал скрывать: партия будет финан-
сировать предвыборную кампанию Саломе 
Зурабишвили, что, учитывая ресурсы Бидзи-
ны Иванишвили, дает ей весомое преимуще-
ство перед прочими кандидатами.

Комментируя решение политсовета «Гра-
жданской мечты», госпожа Зурабишвили за-
явила, что «очень обрадована», и выразила 
уверенность в своей победе.

Что касается конкурентов госпожи Зура-
бишвили, то главным из них, судя по все-
му, станет еще один бывший глава МИДа, 
сторонник Михаила Саакашвили Григорий 
Вашадзе. Предвыборный расклад в Грузии 

таков, что второй тур практически неизбе-
жен. Согласно опросам, проведенным ин-
тернет-изданиями Ambebi.ge и Kvirispalitra.
ge в августе, за Саломе Зурабишвили готовы 
проголосовать 19% избирателей, а за госпо-
дина Вашадзе — 18%. Рейтинг других кан-
дидатов еще меньше, в то время как их об-
щее число — 46. И большинство неизвестно 
общественности.

Грузинский социолог Рамаз Сакварелид-
зе пояснил 

”
Ъ“, что, хотя рейтинг Саломе Зу-

рабишвили лишь незначительно превыша-
ет рейтинг Григория Вашадзе, реальный пе-
ревес в ее пользу больше. «Когда респонден-
та спрашивают, за кого бы он точно не про-
голосовал,— говорит господин Сакварелид-
зе,— Зурабишвили называют реже всего. Тут 
ее отрыв от Вашадзе гораздо ощутимее».

Наиболее остро критикуют кандидату-
ру госпожи Зурабишвили сторонники быв-
шего президента Михаила Саакашвили из 
партии «Единое национальное движение» 
(ЕНД), позиционирующие себя проевропей-
ской силой. «Какой же это независимый кан-
дидат?! — заявил 

”
Ъ“ глава политсовета ЕНД 

Ника Мелиа.— Саломе Зурабишвили полно-
стью зависит от миллиардера, а тот выполня-
ет заказ Путина, желающего видеть во главе 
Грузии пророссийского президента».

Отношения Саломе Зурабишвили с парти-
ей Михаила Саакашвили испортились еще 
в 2006 году, после конфликта с тогдашним 
спикером парламента Нино Бурджанадзе. Но 
главное обвинение ЕНД в ее адрес строится 
на якобы «пророссийской позиции» бывше-

го французского дипломата по поводу войны 
между Россией и Грузией в августе 2008 года.

Объявляя о намерении стать президентом, 
она обвинила Михаила Саакашвили в развя-
зывании этого конфликта. «Конечно, Россия 
уже сто лет ведет войну против Грузии в Аб-
хазии и Южной Осетии, но в 2008 году вой-
ну начала Грузия»,— заявила кандидат в пре-
зиденты. За эти слова Михаил Саакашвили, 
который после выдворения с Украины жи-
вет в Нидерландах, называл бывшую сорат-
ницу «ужасной изменницей» и выразил уве-
ренность, что миллиардер Иванишвили «выд-
вигает эту изменницу в угоду Путину». Высту-
пая в эфире телеканала «Рустави-2», господин 
Саакашвили также предположил, что Москва 
«обязательно использует это заявление Зура-
бишвили против Грузии» в ходе разбиратель-
ства в Гаагском международном уголовном су-
де, где вскоре должны начаться слушания по 
войне 2008 года. В итоге Михаил Саакашвили 
пообещал не допустить президентства Сало-
ме Зурабишвили, «как бы этого ни хотела Мо-
сква». «Я вернусь в ноябре и при поддержке 
грузинского народа вымету из страны россий-
ского олигарха Иванишвили вместе с его про-
российской кликой»,— заявил экс-президент.

Напомним, что реальной властью но-
вый президент Грузии обладать в любом 
случае не будет. Сразу после инаугурации 
в силу вступит новая конституция страны, 
передающая большую часть полномочий 
премьеру и парламенту.

Георгий Двали, Тбилиси;  
Кирилл Кривошеев
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мировая политика

Дмитрий Тренин, 
директор Московского  
центра Карнеги

Раскол 
по церковному 
признаку

Когда-то давно, после первого киев-
ского Майдана, один из опытней-
ших отечественных дипломатов 
Юрий Дубинин говорил: расшире-
ние НАТО на Украину для РФ непри-
емлемо, но еще страшнее и опаснее 
раскол православной церкви на Ук-
раине. Он произошел одновремен-
но с распадом СССР, но сейчас цер-
ковное противостояние на Днепре 
переходит в качественно иную ста-
дию, угрожая при этом расколом все-
му мировому православию.

Изменение позиции Константи-
нопольского патриархата по отноше-
нию к церковной ситуации на Укра-
ине происходит в контексте усили-
вающегося противоборства между 
Россией и США, растущего отчужде-
ния между РФ и ЕС. Решение патри-
арха Варфоломея назначить двух сво-
их экзархов (представителей) в Киев 
для подготовки предоставления авто-
кефалии Украинской православной 
церкви имеет явное геополитическое 
содержание: он открыто поддержал 
одну из сторон в более широком кон-
фликте. «Гибридная война», которую 
уже пятый год ведут Россия и США 
и одной из площадок которой с само-
го начала стала Украина, приобрела 
еще одно — церковное — измерение.

Отправка в Киев экзархов — одно-
го из США, другого из Канады — отра-
жает известный факт, что значитель-
ная часть константинопольской пас-
твы проживает в Северной Америке. 
Американские православные — укра-
инцы и греки — имеют свои представ-
ления о том, что происходит на Украи-
не и что нужно делать в связи с этим. 
Готовящееся решение Константино-
поля признать Киевский патриар-
хат, принимаемое в ходе уже начав-
шейся избирательной кампании на 
Украине, может также существенно 
укрепить позиции одного из канди-
датов — президента Петра Порошен-
ко, который активно и, как выясняет-
ся, успешно продвигал вопрос о при-
знании в ходе дипломатических пере-
говоров с патриархом Варфоломеем.

Русской православной церкви, не-
смотря на недавний визит на Босфор 
патриарха Кирилла, не удалось удер-
жать константинопольскую братию 
от решения, которое будет иметь серь-
езные последствия. В итоге трещины, 
давно имевшиеся в отношениях меж-
ду двумя церквями, могут привести не 
только к прекращению общения РПЦ 
с Константинопольским патриарха-
том, но и к трудностям в ее отношени-
ях с другими поместными церквями. 
Как показал опыт созыва по инициа-
тиве патриарха Варфоломея всепра-
вославного собора на Крите в 2017 го-
ду, РПЦ — самая крупная из православ-
ных церквей в мире — может оказать-
ся в меньшинстве. Инициатива с собо-
ром, как и предстоящее решение по 
Украине, имеют цель предупреждения 
фактического лидерства РПЦ в миро-
вом православии. В последнем случае 
даже ценой церковного раскола.

Церковные расколы — в отли-
чие от политических споров и даже 
войн — длятся столетиями и почти 
никогда не заживают. При этом они 
вполне способны переходить в поли-
тическую плоскость, порождать кон-
фликты и массовое насилие. Реше-
ние Константинопольского патриар-
ха не только легитимирует церковь 
на Украине, которую РПЦ считает рас-
кольнической. Признавая Киевский 
патриархат в качестве самостоятель-
ной поместной церкви, Варфоломей 
фактически делегитимирует Украин-
скую православную церковь Москов-
ского патриархата. Нетрудно предпо-
ложить, что Киев теперь будет еще ак-
тивнее стремиться «выдавить» РПЦ 
с Украины как «иностранную» цер-
ковь. В начале 1990-х мы уже видели 
борьбу за храмы и приходы. Совсем 
скоро она может разгореться с новой 
силой, открыв новый фронт в мно-
гоуровневом противоборстве. Реаль-
ность церковной борьбы, как преду-
преждал посол Дубинин, действи-
тельно может оказаться пострашнее 
призрака НАТО.

«Гибридная война»,  
которую ведут Россия 
и США, приобрела 
церковное  
измерение
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22373,09 (+66,03)
РТС 1043,46 (−7,05)
FTSE 100 7279,3 (+1,6)

DAX 30 11986,34 (+26,71)
DJIA* 25878,35 (−38,19)
NASDAQ Composite* 7914,24 (+11,69)

*На 19:41.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.09.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.09.18
Австралийский доллар 49,6905
Английский фунт 90,4238
Белорусский рубль** 32,3390
Датская крона* 10,8353

Доллар США 69,8685
Евро 80,6702
Индийская рупия*** 96,7038
Казахский тенге*** 18,4481

Канадский доллар 53,0150
Китайский юань* 10,1775
Норвежская крона* 83,2819
СДР 97,8145

Сингапурский доллар 50,6183
Новая турецкая лира 10,8248
Украинская гривна* 24,7673
Шведская крона* 77,2899

Швейцарский франк 71,9774
Японская иена*** 62,9248
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Почти любые регуляторные новшест-
ва государства для автоконцернов ста-
новятся формальным поводом к пере-
смотру прайс-листов или же встреча-
ются сопротивлением. Так, летом по-
сле объявления о повышении НДС 
с 18% до 20% с 2019 года на рынке ста-
ли прогнозировать, насколько это ска-
жется на ценовой политике. Но произ-
водители пока не спешат закладывать 
новую ставку налога в цены: в основ-
ном концерны либо не определились 
с корректировкой прайс-листов, либо 
говорят о планах по изменению цен 
только с начала 2019 года. На этом 
фоне активно обсуждается и возмож-
ный рост спроса к концу года, но про-
гнозы по продажам ни производите-
ли, ни дилеры не пересматривают. 
Формально от такого повышения на-
лога конечная стоимость автомоби-
ля для потребителя должна вырасти 
примерно на 1,5%. Эти средства полу-
чит бюджет, но коррекция цен может 
стать и поводом для автоконцернов 

повысить свою маржинальность, го-
ворят собеседники 

”
Ъ“ на рынке, по-

этому в прайс-листы, вероятно, будет 
заложен чуть больший рост.

При этом пока рынок обсуждал 
возможный эффект от повышения 
налога, появился фактор, который 
оказывает куда более значительное 
и быстрое влияние на цены автомоби-
лей,— это ослабление рубля. Хотя все 
признают, что большинство машин 
на рынке — отечественные, а сред-
ний уровень локализации произ-
водства заявляется Минпромторгом 
на уровне свыше 55%, сохраняется за-
висимость от импортных комплекту-
ющих. Это характерно даже для ма-
шин, которые принято считать исход-
но российскими, например, у моде-
лей Lada локализация в среднем со-
ставляет 85% и выше. Ослабление ру-
бля влияет и на маржинальность кон-
цернов, и именно курсовые разницы 
на рынке сейчас называют основным 
драйвером роста цен.

Автодилеры уверяют, что повыше-
ние цен на фоне падения нацвалю-
ты составило в среднем до 5% и может 
продолжиться. По данным Ассоциа-
ции европейского бизнеса, ослабле-
ние рубля уже отразилось на прода-
жах автомобилей в августе: клиенты 
стали совершать спонтанные покуп-
ки. Ряд автоконцернов, продажи кото-
рых в РФ главным образом обеспечи-
вает импорт, даже пересмотрели про-
гнозы по росту рынка по итогам года 
в большую сторону и ожидают ажио-
тажного спроса в четвертом квартале.

В итоге против дешевизны авто-
мобилей сейчас играют все факто-
ры — и регуляторные, и валютные. 
Так, например, с января повышение 
НДС добавит автопроизводителям 
новую статью расходов — они нач-
нут платить налог на получаемые 
ими из бюджета «промышленные 
субсидии», которые де-факто компен-
сируют отечественным концернам 
утильсбор. Минпромторг официаль-
но такую компенсацию отрицает, 
но на практике сбор для заводов со-
ставляет ту же сумму, что и субсидии. 
Собеседники 

”
Ъ“ на рынке уже нача-

ли говорить о десятках миллионов 
рублей убытков из-за недокомпенси-
рованного утильсбора.

правила  
игры

Пока рынок обсуждал 
возможный  эффект 
от повышения НДС, 
появился фактор, 
 который гораздо 
 значительнее и быс
трее влияет на цены 
автомобилей

в прейскурантах автопрома искала 
корреспондент отдела бизнеса

Ольга Никитина

Регион с бесконкурсным инвестклиматом
Бурятия попросила себе льгот для модернизации энергетики

Как выяснил 
”
Ъ“, Бурятия  встала 

в  очередь проблемных регионов, 
 которые просят модернизировать 
 локальную энергетику без конкурса. 
Глава республики Алексей Цыденов 
попросил Дмитрия Медведева вклю-
чить Улан-Удэнскую ТЭЦ-2 в особом по-
рядке в программу модернизации ста-
рых ТЭС. Стоимость проекта превысит 
33 млрд руб., и, по оценке экспертов, 
для возврата инвестиций энергорынку 
придется доплачивать по 7,5 млрд руб. 
в год. Потребители ожидаемо выступи-
ли против, а в Минэнерго сочли идею 
дискриминационной по отношению 
к другим участникам рынка.

Глава Бурятии, экс-замминистра транспор-
та РФ Алексей Цыденов попросил премьера 
Дмитрия Медведева включить Улан-Удэнскую 
ТЭЦ-2 ТГК-14 (подконтрольна ОАО РЖД) в про-
грамму модернизации старых ТЭС, но без кон-
курсного отбора (письмо от 20 июля есть у 

”
Ъ“). 

Столица региона снабжается энергией Улан-
Удэнской ТЭЦ-1 (148 МВт) и ТЭЦ-2, но ее ре-
зерв, пишет господин Цыденов, фактически 
исчерпан — износ оборудования более 70%.

Улан-Удэнскую ТЭЦ-2 начали строить 
в 1983 году, но так и не завершили, и сейчас 

она работает в режиме котельной. Общий де-
фицит тепловой нагрузки от ТЭЦ-1 и ТЭЦ-2 — 
16,6 Гкал/ч, пишет губернатор, но к системе 
теплоснабжения планируется присоединить 
еще на 42 Гкал/ч. «Отсутствие возможности 
техприсоединения создает препятствия для 
инфраструктурного развития Улан-Удэ»,— 
считает Алексей Цыденов.

Глава Бурятии оценил достройку ТЭЦ-2 
в 33 млрд руб. до 2024 года, что позволит за-
крыть 52 мелкие неэффективные котельные 
и снизит тариф на тепло на 5–10%. И. о. ми-
нистра по развитию транспорта, энергетики 
и дорожного хозяйства Бурятии Алексей На-
зимов сообщил 

”
Ъ“, что ответа от федераль-

ных структур пока не было. Программа, в ко-
торую хотят включить ТЭЦ-2, по его словам, 
не предполагает конкурсов: «Модернизация 
необходима для энергобезопасности Улан-
Удэ, который уже испытывает дефицит те-
пловой мощности».

Сейчас правительство дорабатывает про-
грамму модернизации ТЭС в РФ до 2035 года 
общей стоимостью до 1,45 трлн руб. Возврат 
инвестиций будет идти за счет повышен-
ных платежей потребителей оптового энер-
горынка. По программе до 4 ГВт в год будут 
отбираться для модернизации по критерию 

минимальной приведенной себестоимости 
электроэнергии (LCOE). Но 10% объема мо-
дернизации в ручном режиме выберет пра-
вительственная комиссия по энергетике — 
это ТЭС, не подходящие под критерии отбо-
ра, но нужные энергосистеме. Господин Цы-
денов не первый губернатор, просивший 
включить в программу его субъект без кон-
курса. Врио главы Красноярского края Алек-
сандр Усс писал письмо с аналогичной прось-
бой Владимиру Путину, тогда речь шла о Крас-
ноярских ТЭЦ-1 и ТЭЦ-3 (принадлежат СГК 
Андрея Мельниченко), но просьба не нашла 
поддержки в Минэнерго.

В ТГК-14 считают, что механизм финанси-
рования модернизации «содержит серьезные 
риски, связанные с предпочтением ценово-
го критерия отбора». Там считают, что так про-
грамма модернизации станет всего лишь за-
меной устаревшего оборудования на новое 
с аналогичными параметрами и не повысит 
энергоэффективность. Поэтому, по мнению 
ТГК-14, необходимо «спецрешение» по за-
вершению Улан-Удэнской ТЭЦ-2, поскольку 
по формальным признакам проект не попа-
дает в программу. Наталья Порохова из АКРА 
отмечает, что инвестиции в 33 млрд руб. до-
статочно велики, и если все затраты будут уч-

тены в расчете ставки за мощность для опто-
вого рынка, то потребителям Сибири в год 
придется платить за ТЭЦ-2 по 7,5 млрд руб.

В Минэнерго 
”
Ъ“ сообщили, что предло-

жение Алексея Цыденова не может быть под-
держано, поскольку является «дискримина-
ционным по отношению к остальным участ-
никам». «Вся модернизация пойдет по кон-
курентным процедурам, куда Улан-Удэнская 
ТЭЦ-2 может подать заявку и участвовать»,— 
уточнили в министерстве.

Директор «Сообщества потребителей 
энергии» Василий Киселев отмечает, что те-
пло — локальный продукт, перекладывать 
расходы на теплоснабжение через рынок 
электроэнергии на потребителей соседних 
регионов неправильно. «Заявленные главой 
региона параметры говорят о востребован-
ности и хорошей окупаемости проекта, сле-
довательно, есть возможность привлечь сред-
ства без умножения перекрестного субсиди-
рования, которое регион и так получает, вы-
просив для себя в 2017 году статус тарифного 

”
заповедника“»,— говорит господин Киселев 

(речь идет о том, что Бурятия выведена с опто-
вого энергорынка на тариф).

Татьяна Дятел; 
Екатерина Еременко, Иркутск

Третий день подряд курс доллара на рос-
сийском рынке обновляет многолет-
ние максимумы. В понедельник он до-
стигал отметки 70,55 руб./$, повторив 
значения марта 2016 года. Риски но-
вых антироссийских санкций и уход 
 инвесторов от рисков emerging markets 
по-прежнему не дают рублю реализо-
вать потенциал высоких цен на нефть. 
При этом вмешательство правительст-
ва в действия Банка России по форми-
рованию монетарной политики вы-
зывает дополнительное беспокойство 
у инвесторов, ожидающих дальнейше-
го ослабления рубля.

Характер валютных торгов в понедель-
ник с некоторыми вариациями повторял со-
бытия предыдущих дней. Как и в минувшую 
пятницу, при открытии торгов были попыт-
ки игры на понижение курса доллара, ко-
торый опускался до 69,71 руб./$. Так же как 
в пятницу, торги активизировались после 
полудня, однако покупка валюты была бо-
лее мощной, а курс доллара достиг локаль-
ного максимума — 70,51 руб./$. Вместе с тем 
открытие торгов в США почти не повлия-
ло на российский рынок — объемы торгов 
были незначительными, а курс не превы-
сил локальный максимум. Лишь незадол-
го до окончания основной сессии курс дол-
лара обновил максимум с марта 2016 года 
70,55 руб./$, а сами торги закрылись на отмет-
ке 70,45 руб./$, что более чем на 1 руб. выше 
закрытия пятницы. За три дня уверенного 
роста доллар подорожал на 2 руб.

Набор факторов, негативно влияющих 
на российскую валюту, остается прежним — 
сохранение слабости на развивающихся рын-
ках, угрозы новых антироссийских санкций 
со стороны США, а также вероятность обо-

стрения отношений с ЕС после заявлений Ве-
ликобритании о причастности РФ к химата-
кам в Солсбери. Впрочем, даже после тако-
го падения рубль не был аутсайдером сре-
ди валют развивающихся стран. По данным 
агентства Bloomberg, в понедельник сильнее 
подешевели бразильский реал и аргентин-
ский песо (на 1,24%), а также индийская ру-
пия и турецкая лира (около 1%). Как отмеча-
ет главный аналитик «БКС Премьер» Антон 
Покатович, данные статистики на сегодняш-
ний день не позволяют прийти к однозначно-
му выводу о масштабах снижения доли нере-

зидентов в ОФЗ, однако скачкообразная дина-
мика роста доходностей может свидетельст-
вовать о «существенных объемах продаж ино-
странцами государственного долга». По дан-
ным агентства Reuters, в понедельник доход-
ность десятилетних ОФЗ поднималась до от-
метки 9,35% годовых. Однако к закрытию тор-
гов вернулась к 9,25% годовых, почти к значе-
нию закрытия пятницы.

Вместе с тем, как отмечает главный ана-
литик Промсвязьбанка Михаил Поддубский, 
с фундаментальной точки зрения при теку-
щих ценах на нефть ($75–78 за баррель) зна-

чительного ухудшения макроэкономическо-
го фона для рубля не наблюдается — двойной 
профицит по счету текущих операций и бюд-
жету в выгодную сторону отличает россий-
скую экономику от большинства других EM. 
По оценке Антона Покатовича, дополнитель-
ная риск-премия на российские активы из-за 
действия внешних факторов в текущем курсе 
доллара составляет 5–6 руб.

При этом участники рынка обращают вни-
мание на несогласованные действия россий-
ских властей в отношении финансовой поли-
тики. Как отмечает Антон Покатович, неко-
торые заявления правительства сигнализи-
руют о «нежелательности» повышения клю-
чевой ставки ЦБ на предстоящем заседании 
в пятницу, в то время как «сам регулятор, 
на наш взгляд, предоставил рынкам доста-
точно комментариев о готовящемся ужесто-
чении денежно-кредитной политики». В том 
случае, если Банк России не сохранит своей 
независимости и не продемонстрирует рын-
кам жесткости в политике (умеренно повы-
сив ставку на 25 б. п.), полагаем, что ослабле-
ние рубля продолжится, считает эксперт.

Во всяком случае, по мнению экспертов, 
в ближайшие дни риски продолжения ро-
ста курса доллара сохраняются. Михаил Под-
дубский отмечает, что общерыночная тенден-
ция в отношении всей группы валют emerg-
ing markets и санкционные риски в краткос-
рочной перспективе в любом случае оказы-
вают большее влияние на рубль. По словам 
главного экономиста РФПИ Дмитрия Поле-
вого, до тех пор пока внешний фон не стаби-
лизируется и нерезиденты не сократят пози-
ции в российских активах до комфортных 
уровней, рублю будет довольно сложно вый-
ти на более или менее равновесные уровни.

Дмитрий Михайлович
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Доллар прибавляет по рублю
Курс российской валюты ведет себя по санкционному настроению инвесторов

«Евродон» попал в ощип
ВЭБ требует с производителя индейки возврата более 10 млрд руб.

ВЭБ, являющийся кредитором и сов-
ладельцем второго по объему произво-
дителя индейки в России ГК «Евродон», 
потребовал от нее в срочном порядке 
вернуть 10 млрд руб. В ответ компания 
сообщила, что может заплатить лишь 
около 250 млн руб. Юристы полагают, 
что в рамках возврата долга ВЭБ может 
наложить взыскание на долю основате-
ля «Евродона» Вадима Ванеева.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось письмо 

основателя и гендиректора ГК «Евродон» Ва-
дима Ванеева, направленное 7 сентября стар-
шему вице-президенту и руководителю ди-
рекции по работе с проблемными актива-
ми ВЭБа Андрею Зеленскому. В нем господин 
Ванеев изложил свое предложение о пога-
шении части задолженности перед банком. 
Документ был отправлен в ответ на письмо 
ВЭБа от 30 августа с объявлением всей задол-
женности ООО «Евродон» по кредитному со-
глашению 2013 года срочной к платежу. Объ-
ем обязательств — 10,15 млрд руб., указано 
в обращении банка, копией которого 

”
Ъ“ так-

же располагает.

Как отмечает господин Ванеев в своем 
письме, ВЭБ финансирует проект «Евродона» 
по производству индейки более десяти лет, 
при этом стороны «принимали на себя пони-
мание существования повышенных рисков», 
связанных со спецификой отрасли. Так, в свя-
зи со вспышками заболеваний с декабря 2016 
года по апрель 2017 года на площадках «Ев-
родона» погибло около 1,5 млн птиц, а убыт-
ки группы превысили 2,6 млрд руб. Ситуа-
ция потребовала дополнительного финанси-
рования, которое было предоставлено ВЭБом 
в 2017 году с лимитом 2,6 млрд руб. при усло-
вии продажи Вадимом Ванеевым части долей 
в предприятиях ГК. В итоге структуры банка 
получили по 74% в ООО «Евродон», ООО «Ев-
родон-Юг», ООО «Урсдон», ООО «ТД 

”
Индоли-

на“» и ООО «Ирдон». Доля господина Ванеева 
в ООО «Евродон» сократилась до 11%, в осталь-
ных компаниях — до 26%. Еще 25% ООО «Евро-
дон» сохранил худрук Мариинского театра Ва-
лерий Гергиев.

На протяжении полугода «Евродон» вос-
станавливал производство и выходил на ста-
бильные показатели, пишет Вадим Ванеев. 

Но с мая 2018 года Минсельхозпрод Ростов-
ской области приостановил группе субсиди-
рование процентной ставки по кредиту, что 
привело к дополнительной финансовой на-
грузке, отразившейся на возможности без-
болезненного проведения платежей по кре-
дитному соглашению в соответствии с графи-
ком, говорится в письме. Кроме того, в июле 
из-за карантина по гриппу птиц была оста-
новлена продажа продукции компании, что, 
по оценке «Евродона», привело к убыткам 
в 200 млн руб. Господин Ванеев сетует, что «Ев-
родон» обращался к ВЭБу с просьбой перене-
сти платеж, планируемый на 15 августа 2018 
года, и выдать льготный кредит в 1,2 млрд 
руб., но получил отказ. На текущий момент 
компания имеет перед ВЭБом задолженность 
в 247,1 млн руб. Учитывая важность беспере-
бойности производства и «социальную значи-
мость проекта» для региона и России в целом, 
глава «Евродона» просит ВЭБ отозвать требо-
вание об объявлении всей задолженности 
по соглашению от 15 августа 2013 года сроч-
ной к платежу с условием выплаты текущего 
долга до 18 сентября. 

Досрочное взыскание задолженности при 
наличии нарушений со стороны должника — 
обычная практика, говорит руководитель на-
правления «банкротство и несостоятельность» 
компании «Рустам Курмаев и партнеры» Олег 
Пермяков. По его словам, как правило, это по-
следний шанс для того, чтобы стороны могли 
договориться на приемлемых, в основном для 
кредитора, условиях. Юрист практики иму-
щественных и обязательственных отноше-
ний НЮС «Амулекс» Марина Филиппова пола-
гает, что, если «Евродон» не найдет средств для 
выплаты долга, взыскание будет обращено 
на оставшиеся доли Вадима Ванеева в струк-
турах группы, переданные в залог ВЭБу. 

На прошлой неделе стало известно, что 
ВЭБ готов продолжать финансировать «Евро-
дон», только если господин Ванеев уйдет с по-
ста гендиректора. В госкорпорации считают, 
что ошибки в управлении привели к падежу 
поголовья, нехватке денежных средств, за-
держкам зарплат и оттоку персонала (см. 

”
Ъ“ 

от 6 сентября). В «Евродоне» и ВЭБе не коммен-
тируют служебную переписку. 

Анатолий Костырев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 11 сентября 2018 №164   l   Коммерсантъ
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2,40% ● 2,3271

0,44%
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7,0

тыс. пунктов ● 6,036

0,89%
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0
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70млрд руб. ● 34,51
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0,53%5,64% 0,04%

● 1,196трлн руб. ● 36,50

Как стало известно 
”
Ъ“, Дмитрий 

Левин, до недавнего времени воз-
главлявший банк «Восточный», 
станет топ-менеджером «Откры-
тия». В команде Михаила Задор-
нова он будет курировать финан-
совый блок. После расставания 
с «Русским стандартом», которым 
он руководил более 15 лет почти 
с момента создания банка, госпо-
дину Левину не слишком везло 
с карьерой. Однако эксперты уве-
рены, что он не только удачно 
 вольется в команду «Открытия», 
но и будет полезен как опытный 
администратор построения про-
цессов управления.

О том, что Дмитрий Левин, на 
прошлой неделе покинувший пост 
предправления банка «Восточный», 
выходит на работу в «Открытие», 

”
Ъ“ 

рассказали несколько источников на 
банковском рынке. Он войдет в число 
топ-менеджеров банка и будет куриро-
вать финансовый блок. «Михаил За-
дорнов хорошо знаком с Дмитрием 
Левиным, высоко ценит его деловые 
качества»,— отмечает один из собесед-
ников 

”
Ъ“. В пресс-службе «Открытия» 

отказались от комментариев, также 
поступил и господин Левин.

• Банк «Открытие» (седьмое место 
по активам на 1 июля) попал в фонд 
консолидации банковского сектора 
ЦБ в августе прошлого года. И сейчас 
на его базе формируется новый круп-
ный игрок на финансовом рынке за 
счет присоединения к нему Бинбанка 
(13-е место по активам) и более мел-

ких организаций, попавших в ФКБС. 
Руководит банком экс-глава ВТБ 24 
Михаил Задорнов, который после-
довательно формирует команду 
 нового банка.

• Дмитрий Левин с 2001 года возгла-
вил банк «Русский стандарт», кото-
рый на тот момент был лидером 
рынка в сегменте потребительского 
кредитования, которое только по-
явилось в России. Банк не сдавал пози-
ции до кризиса 2008 года, но в дальней-
шем вел слишком консервативную по-
литику и не смог вернуть долю рынка. 
В 2016-м господин Левин покинул «Рус-
ский стандарт», в 2016–2017 годах 
 занимал должность исполнительного 
директора в Росгосстрах банке, в кон-
це 2017 года возглавил «Восточный».
Об уходе Дмитрия Левина из «Вос-

точного» было объявлено 3 сентября. 
По информации 

”
Ъ“, Дмитрий Левин 

покинул банк на фоне конфликта ак-
ционеров «Восточного» в борьбе за 
контроль в банке (см. 

”
Ъ“ от 6 сентя-

бря). По решению совета директоров 
на пост врио главы «Восточного» был 
назначен выходец из Юниаструм-бан-
ка Вячеслав Арутюнян. Однако 7 сен-
тября контролирующий акционер 
«Восточного» Baring Vostok подал иск 
об оспаривании данного назначения.

Впрочем, по словам собеседников 

”
Ъ“, близких к Дмитрию Левину, он не 

планировал оставаться работать в 
«Восточном» и вряд ли примет предло-
жение вернуться на пост главы банка. 
«С учетом не совсем стабильной ситуа-
ции в 

”
Восточном“ решение перейти 

на работу в другой банк своевремен-
но,— считает аналитик ИК 

”
Алор“ 

Алексей Антонов.— Конфликт акцио-
неров может негативно сказаться на 
финансовой устойчивости банка и 
вызвать вопросы со стороны ЦБ».

Эксперты уверены, что Дмитрий Ле-
вин отлично вольется в команду Миха-
ила Задорнова, а формальное пониже-
ние в должности с учетом масштабов 
«Открытия» только плюс. По словам 
предправления Почта-банка Дмитрия 
Руденко, любая новая работа — это вы-
зов, тем более в ФК «Открытие» сейчас 
проходят сложные интеграционные 
процессы. «Михаил Задорнов опыт-
ный управленец, и ему в команду нуж-
ны сильные игроки,— считает он.— 
Управление финансами — одна из наи-
более сильных компетенций Дмитрия 
Левина, для него заняться этим направ-
лением — логичное решение». «В усло-
виях динамичного развития финансо-
вой группы и идущих сейчас процес-
сов выстраивания системы управле-
ния его приход в команду Михаила За-
дорнова будет кстати»,— соглашается 
глава совета директоров TopContact 
Артур Шамилов. «Я знаю Дмитрия Ле-
вина с 1997 года, мы не один год работа-
ли вместе,— говорит управляющий 
директор 

”
ВЭБ-капитала“ Михаил Бе-

резов.— Это профессиональный, от-
ветственный человек, в какой-то степе-
ни даже трудоголик, который всегда 
очень внимательно относился к вопро-
сам финансов и бюджета».

Светлана Самусева,  
Ксения Дементьева

Экс-глава «Восточного»  
готов к «Открытию»
Дмитрий Левин пополнит команду Михаила Задорнова

Наметившийся в первом квар-
тале этого года рост количества 
действующих ломбардов сменил-
ся сокращением. Участники рын-
ка традиционно ссылаются на 
растущую регуляторную нагруз-
ку. Эксперты указывают на пада-
ющую платежеспособность гра-
ждан, которым слишком часто 
не хватает денег на выкуп зало-
женных вещей.

По данным Банка России, на 31 ав-
густа в реестре ЦБ значилось 5,05 тыс. 
ломбардов, из которых 1,03 тыс. нахо-
дилось в стадии ликвидации. 3,88 тыс. 
имели активированный личный ка-
бинет на сайте регулятора. В ЦБ пояс-
нили, что взаимодействие Банка Рос-
сии с некредитными финансовыми 
организациями, в том числе с ломбар-
дами, осуществляется исключительно 
в электронном виде начиная с марта 
2016 года. Таким образом, получение 
запросов, предписаний, направление 
ответов на них, а также подача отчет-
ности регулятору возможны только 
при наличии личного кабинета. 
Именно активный личный кабинет 
является подтверждением того, что 
ломбард действует. В конце первого 
квартала 2018 года реальную деятель-
ность вели 4,08 тыс. ломбардов. То есть 
за апрель—август число действующих 
игроков сократилось на 4,5%.

Таким образом, оптимизм, воз-
никший на рынке в первом квартале 
2018 года, когда был зафиксирован 
рост числа ведущих реальную дея-
тельность игроков, продержался не-
долго. В первом квартале число дейст-
вующих ломбардов выросло на 5%, 
после планомерного снижения, на-
блюдавшегося с середины 2017 года 
(см. 

”
Ъ“ от 30 марта).

Участники ломбардного рынка тра-
диционно связывают негативную ди-
намику по числу действующих игро-
ков с регулятивной нагрузкой. «Регу-
ляторное давление на ломбарды до-
статочно высоко,— говорит председа-
тель Ассоциации развития ломбардов 
Сергей Соковников.— Ломбарды обя-
заны сдавать большой объем отчетно-
сти, отвечать на запросы регулятора, 
страховать имущество, при этом ка-
ждое новое регуляторное изменение 
увеличивает их расходы». В результате 
становится все менее выгодно рабо-
тать в правовом поле, легче перепро-
филировать бизнес или уйти в серую 
зону, заключает он. 

Эксперты видят причину сокраще-
ния числа ломбардов не только в регу-
лировании. «С начала первого кварта-
ла ЦБ не вводил новых требований к 
ломбардам, которые так или иначе 
вынудили бы их уходить с рынка,— 
говорит аналитик ИК 

”
Алор Брокер“ 

Алексей Антонов.— Скорее сокраще-
ние числа действующих игроков — 
следствие ухудшения экономической 
ситуации по причине новых запад-
ных санкций, наметившегося роста 
стоимости заимствования денег и от-
сутствия предпосылок для роста пла-
тежеспособности граждан». По оцен-

ке господина Соковникова, за послед-
ние несколько лет доля невыкупных 
вещей в ломбардах возросла с 10% до 
25–30%. «Обычно столь высокий про-
цент невыкупа соответствует перио-
дам экономических кризисов в на-
шей стране,— поясняет он.— Никако-
го улучшения с этой точки зрения 
участники рынка в ближайшей пер-
спективе не ожидают».

По словам президента НРА Виктора 
Четверикова, при таких условиях лом-
бардный рынок не сможет расширять-
ся и, вероятно, в ближайшем будущем 
ряд крупных игроков поглотит более 
мелкие компании. «Покрывать эффек-
тивные затраты на регулятивные тре-
бования ломбардам становится все 
сложнее, при этом многие участники 
понимают, что в ближайшем будущем 
в отношении них будут введены но-
вые пруденциальные и нормативные 
требования со стороны ЦБ,— отмеча-
ет эксперт.— В таких условиях стоит 
ожидать концентрации бизнеса у 
крупных игроков, полагаю, что через 
пару лет на сто крупнейших ломбар-
дов будет приходиться около 80% все-
го рынка». По данным ЦБ, на конец 
2017 года 286 ломбардов формирова-
ли 80% совокупного портфеля займов.

Светлана Самусева

Ломбарды разбились об заклад
Их количество сокращается  
вместе с платежеспособностью граждан

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Национальное рейтинговое 
агентство (НРА) предприняло 
вторую попытку получить аккре-
дитацию ЦБ, без которой оно не 
может присваивать кредитные 
рейтинги. Чтобы получить это 
право, совладельцы НРА увели-
чили капитал агентства и дора-
ботали рейтинговые методоло-
гии. Если на этот раз попытка 
окажется успешной, НРА станет 
третьим рейтинговым агентст-
вом, чьи оценки используются 
в России в регуляторных целях.

О том, что совладельцы НРА уве-
личили капитал агентства пример-
но в два раза — до уровня чуть выше 
50 млн руб., который необходим для 
получения аккредитации ЦБ, сообщи-
ли 

”
Ъ“ два источника, близких к агент-

ству. Также агентство доработало две 
методологии — рейтингования стра-
ховых компаний и корпоратов — и 
подало заявление на получение аккре-
дитации. ЦБ и НРА отказались от ком-
ментариев. В Банке России лишь уточ-
нили, что заявку агентства на включе-
ние в реестр кредитных рейтинговых 

агентств, согласно закону, регулятор 
может рассматривать полгода.

После того как ЦБ провел реформу 
рейтинговой отрасли, в России офи-
циально осталось лишь два рейтин-
говых агентства — АКРА и «Эксперт 
РА». НРА подавал заявку на вступле-
ние в реестр ЦБ в конце 2016 года, но 
получил отказ. С тех пор агентство 
планировало повторить попытку, но 
так и не предприняло ее. В послед-
ние годы НРА, не имея возможности 
присваивать кредитные рейтинги, 
терпело убытки, в итоге капитал его 
сократился примерно до 25 млн руб., 
что вдвое ниже требований ЦБ для 
аккредитации.

Как ранее стало известно 
”
Ъ“, сей-

час НРА активно меняет структуру соб-
ственности. 27 июня в состав владель-
цев НРА вошел Независимый специа-
лизированный депозитарий (НСД), ко-
торый купил 9,9% у президента агент-
ства Виктора Четверикова. В конце 
июля 9,9% агентства приобрела на тор-
гах у обанкротившегося банка «Обра-
зование» частный инвестор Юлия Ба-
ру. Владельцем НСД является Иван Ру-

денко, который ранее занимал долж-
ности гендиректора в нескольких 
компаниях, связанных с УК «Паллада 
Эссет Менеджмент». Это обстоятельст-
во связывает его с госпожой Бару, так-
же работавшей в «Палладе».

Покупать небольшие доли в убы-
точном агентстве не имеет экономи-
ческого смысла, если только скупкой 
долей не занимается какой-то инвес-
тор, рассчитывающий получить 
контроль и вывести агентство на ак-
кредитацию, отмечают эксперты. Од-
нако новые совладельцы НРА заявля-
ют, что действуют независимо друг от 
друга, а не в чьих-либо интересах. В 
ближайший месяц-два свои доли мо-
гут также продать другие собственни-
ки НРА, говорит один из источников 

”
Ъ“. Он не исключает, что совладель-

цем агентства может выступить фи-
нансовый дом «Солид». Оперативно 
получить комментарий ФД не удалось.

Собеседники 
”
Ъ“ указывают, что 

сейчас в докапитализации НРА при-
нял участие один из новых собствен-
ников — НСД.

Виталий Солдатских

НРА не теряет надежды  
на аккредитацию
Агентство пополнило капитал и вновь обратилось в ЦБ

Регулятор зачастил с пересмот-
ром сценариев стресс-тестирова-
ния негосударственных пенси-
онных фондов (НПФ). Спустя два 
с половиной месяца после пре-
дыдущего обновления регулятор 
снова их поменял. К такому ре-
шению его подтолкнула изме-
нившаяся конъюнктура долго-
вого рынка. Причем преферен-
ции были вновь отданы облига-
циям федерального займа (ОФЗ), 
что в перспективе может привес-
ти к дальнейшему перетоку акти-
вов НПФ в эти долговые бумаги.

ЦБ опубликовал новые сценарии 
стресс-тестирования финансовой 
устойчивости НПФ. В предыдущий 
раз параметры пересматривались ме-
нее трех месяцев назад (см. 

”
Ъ“ от 21 

июня). Ранее регулятор обещал ме-
нять сценарии раз в полгода (см. 

”
Ъ“ 

от 11 апреля 2017 года). «Сценарии в 
плановом режиме обновляются два 
раза в год»,— заявили в Банке России. 
Однако представитель регулятора 
уточнил, что «при значительных из-
менениях конъюнктуры финансо-
вых рынков может быть проведено 
промежуточное обновление», поэто-
му в сентябре «в связи с ростом вола-
тильности на рынках развивающих-
ся стран» и были уточнены параме-
тры сценария.

ЦБ, в частности, сократил показа-
тели доходности по ОФЗ, а также уве-
личил спред между гособлигациями 
и корпоративными бондами. «В но-
вых сценариях стоит отметить сниже-
ние темпов падения нефти, ослабле-
ния рубля и отрицательной динами-
ки рынка акций»,— отмечает руково-
дитель отдела по управлению риска-
ми НПФ «Согласие-ОПС» Станислав 
Дмитриев. Также были уменьшены 
уровни вероятности дефолта для эми-
тентов, имеющих высокий кредит-
ный рейтинг.

• Обязательное стресс-тестирование 
портфелей пенсионных накоплений 
по методологии ЦБ НПФ обязаны про-
ходить с февраля этого года. Если фонд 
по каким-то причинам не проходит 
стресс-тест, то его собственник дол-
жен либо довнести капитал, либо ре-
балансировать портфель НПФ. Боль-
шинство крупнейших фондов летом 
прошли стресс-тесты с большим 
 запасом прочности.
«Весь август на фоне роста инфля-

ции и понимания, что ЦБ в среднес-
рочной перспективе не будет снижать 
ключевую ставку, а также в ожидании 
введения санкций на российский гос-
долг со стороны США происходил 
рост доходности ОФЗ и корпоратив-
ных облигаций»,— отмечает старший 
аналитик БКС Сергей Суверов. «Сек-
тор корпоративных облигаций в си-
лу низкой ликвидности отреагировал 
на изменение рыночной конъюнкту-
ры расширением спредов к ОФЗ с не-
которым временным лагом»,— гово-
рит  господин Дмитриев.

«По итогам августа 2018 года мы ви-
дим, что часть сценариев, которые за-
кладывались в предыдущей итерации 
стресс-тестов, уже реализовалась»,— го-
ворит замгендиректора НПФ «Сафмар» 
по риск-менеджменту Андрей Констан-
тинов. За минувший месяц консерва-
тивный индекс пенсионных накопле-
ний (RUPCI) снизился на 2%, сбаланси-
рованный (RUPMI) — на 1,4%, а агрессив-
ный (RUPAI) — на 0,05%. Значительное 
падение консервативного и сбаланси-
рованного индексов может объяснять-
ся тем фактом, что в них большую долю 
занимают субиндексы корпоративных 
облигаций и ОФЗ, тогда как в агрессив-
ном индексе 45% веса обеспечивает ин-
декс акций. «Долевые бумаги в августе 
были более стабильны из-за того, что 
высокая рублевая цена на нефть может 
отразиться на увеличении дивиденд-
ной доходности сырьевых компа-
ний»,— говорит господин Суверов.

Участники рынка отмечают, что в 
предлагаемом варианте такой показа-
тель, как изменение доходности госу-
дарственных облигаций, стал чуть ло-
яльнее. При этом жестче стал спред 
между ОФЗ и корпоративными бумага-
ми. «И чем больше этот показатель, тем 
больше в стресс-тестах проседают по 
стоимости корпоративные облига-
ции»,— объясняет господин Констан-
тинов. По его словам, такие изменения 
могут заставить фонды дополнительно 
закупать в свои портфели ОФЗ. По дан-
ным ЦБ, за первое полугодие вложения 
НПФ в госдолг выросли в 1,35 раза и до-
стигли 878 млрд руб., что составляет 
22% их активов. «Стремление ЦБ стиму-
лировать НПФ как институционально-
го инвестора к покупке ОФЗ понятно. В 
нынешних условиях они являются на-
иболее предсказуемым держателем 
российского госдолга»,— утверждает 
директор группы рейтингов финансо-
вых институтов АКРА Юрий Ногин.

Илья Усов

У стресса выросла волатильность
ЦБ опубликовал новый сценарий проверки устойчивости НПФ

НПФ становится 
заложником не модели,  

а тех сценарных 
предпосылок,  

которые мы будем давать…
— Филипп Габуния,

директор департамента  
коллективных инвестиций  

и доверительного управления Банка России, 
16 марта 2017 года

Ц И Т А Т А

КАК МЕНЯЛСЯ РЫНОК ЛОМБАРДОВ (ТЫС. ШТ.)    ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как выяснил 
”
Ъ“, в правитель

стве намерены обсудить отме
ну тарифных льгот для тяже
ловесных инновационных ва
гонов. На них сейчас в основ
ном зарабатывают угольщики, 
 работающие на экспортных 
 направлениях. Металлурги же, 
не получающие отдельной вы
годы от таких вагонов, просят 
отменить дисконт или отдель
но стимулировать перевозки 
металлов в инновагонах. Ва
гоностроители, в последние 
 годы продавшие более 90 тыс. 
инновагонов, уверены, что 
льготы убирать нельзя, считая, 
что это может ударить по спро
су. ФАС же называет скидку 
«злом для экономики» и наме
рена  добиваться ее отмены.

На 11 сентября в Минпромторге 
намечено совещание, посвященное, 
в частности, увеличению тарифа на 
порожний пробег инновационных 
вагонов — более грузоподъемные, с 
повышенной нагрузкой на ось в 25 
тонн (

”
Ъ“ ознакомился с приглаше-

нием). Сейчас такие вагоны пользу-
ются тарифными преференциями 
ОАО РЖД. Скидки делают порожний 
пробег инновагонов на 11–27% де-
шевле, чем при использовании ти-
пового парка. Льготы в 2013 году бы-
ли выданы вагонам Тихвинского ва-
гоностроительного завода (входит в 
ОВК), в 2014 году — в меньшем объе-
ме — Уралвагонзаводу (УВЗ) и уже в 
2017 году «Алтайвагону».

Источник 
”
Ъ“ среди операторов 

говорит, что скидка изжила себя: 
она принималась для стимулирова-
ния замены старого парка на инно-
вационный, но последний с тех пор 
вырос с 5 тыс. до 97 тыс. вагонов. 
Дисконтирование порожнего про-
бега привело к превращению инно-
вационных полувагонов в «углево-
зы», работающие на закольцован-
ных дальних экспортных маршру-
тах, добавляет он. А поскольку при 
загрузке на обратном пути скидка 
теряется, дестимулируется взятие 
попутного груза, что создало, на-
пример, дефицит вагонов под пере-
возку щебня из Карелии. Другой со-
беседник 

”
Ъ“ говорит, что методика 

расчета скидки «не совсем объек-
тивна и прозрачна», в итоге разные 
производители вагонов со схожи-
ми характеристиками «по необъяс-
нимым причинам получают раз-
ную скидку».

Источник 
”
Ъ“ в угольной отра-

сли подчеркивает, что скидки 
принципиальны для достижения 
обозначенных президентом пока-
зателей роста отправки грузов по 
БАМу и Транссибу на Дальний Вос-
ток (180 млн тонн к 2024 году). Но 
металлурги думают иначе. «Русская 
сталь» в представленной в Минпро-
мторг позиции подчеркивала, что 
для металлургов привлечение ин-
новагонов «не только невыгодно, а 
зачастую невозможно». Как отмеча-
ют в ассоциации, из-за скидки опе-
раторы «не используют инноваго-

ны по маршрутам перевозок метал-
лопродукции». «Русская сталь» 
предлагала либо отменить скидку, 
либо создать перечень мер господ-
держки для стимулирования ис-
пользования инновагонов под ме-
таллопродукцию. В «Русской стали» 

”
Ъ“ добавили, что однозначного 

мнения по проблеме у ассоциации 
еще нет.

Производители вагонов объяс-
няют, что такой парк выгоден и ин-
фраструктуре, и их владельцам, а 
отмена скидок приведет к коллапсу 
вагоностроения. «Инновационные 
вагоны обеспечивают транспорти-
ровку груза меньшим парком, что 
напрямую влияет на сокращение 
узких мест на сети, оптимизацию 
логистики при подходах к портам, а 
также на решение проблем дефици-
та подвижного состава в пиковые 
сезоны»,— говорит заместитель гла-
вы УВЗ по гражданской продукции 
Борис Мягков. Он отмечает, что в 
случае отмены тарифных префе-
ренций ОАО РЖД возможны паде-
ние загрузки производства до уров-
ня кризисных 2014–2015 годов (тог-
да из-за профицита вагонов спрос 
на них упал) и утрата компетенций 
по выпуску инновационного под-
вижного состава.

Как говорит собеседник 
”
Ъ“ на 

рынке, не все грузы в силу своих 
свойств могут использовать пол-
ную грузоподъемность инноваго-
нов (например, прокат черных ме-
таллов). Но прейскурант 10-01 (ос-

новной тарифный документ ОАО 
РЖД.— 

”
Ъ“) обязывает платить та-

риф по грузоподъемности вагона, 
что увеличивает стоимость перево-
зимой тонны, поясняет он. «Для 
стимулирования перевозок легко-
весных грузов и, как ни странно, 
черных металлов (средняя загрузка 
— 63 тонны на вагон) надо рассчи-
тывать тарифы по фактической за-
грузке либо пересмотреть нормы 
прейскуранта по загрузке ваго-
на»,— говорит он.

В ОАО РЖД и Минпромторге от 
комментариев отказались. ФАС, 
еще в 2015 году постановившая, что 
правила скидок следует пересмо-
треть, «не поддерживает преферен-
ции, выдаваемые отдельным участ-
никам рынка, пусть даже с благими 
намерениями». «Зачем сохранять 
преференции и выдавать субси-
дии, если спрос на инновационные 
вагоны уже очень высок?» — гово-
рят в ФАС, добавляя, что цена во-
проса — более 8 млрд руб. в год, ко-
торые недополучает ОАО РЖД. «Эту 
историю надо заканчивать,— резю-
мируют в службе.— Вообще скидки 
на порожний пробег — это зло для 
экономики». Вред, нанесенный 
экономике страны, еще предстоит 
сосчитать, говорят в ФАС, рассчиты-
вая «на поддержку ведомств и пра-
вительства в вопросе отмены дис-
криминационных тарифных пре-
ференций».

Наталья Скорлыгина,  
Анатолий Джумайло

Тариф «Тяжеловесный»
Инновационные вагоны могут лишиться скидок от ОАО РЖД

РФПИ вместе с АЕОН Романа 
Троценко и японской Marubeni 
согласовали параметры проек
та по производству метанола 
на площадке остановленного 
волгоградского «Химпрома» — 
объем 1 млн т в год при инвес
тициях $800 млн. По мнению 
аналитиков, производство мо
жет быть рентабельным при те
кущих ценах, хотя расположе
ние завода и связанное с этим 
удорожание логистики остается 
слабым местом проекта.

РФПИ и корпорация АЕОН Рома-
на Троценко 10 сентября подписали 
с японской Marubeni соглашение о 
ключевых условиях строительства 
производства метанола (метилового 
спирта) в Волгоградской области на 
площадке бывшего «Химпрома». 
Компании станут акционерами про-
екта, распределение долей не рас-
крывается, инвестиции оценивают-
ся в $800 млн при производстве 
1 млн т в год. Предполагается, что 
строительство пройдет в 2020–22 го-
дах, проектирование поручено Mit-
subishi Heavy Industries Engineering. 
Как заявили участники соглашения, 
метанол предполагается экспорти-
ровать в Западную Европу и Турцию. 
Дополнительных комментариев 
компании не дали.

Волгоградский «Химпром» был 
одним из крупнейших химических 
предприятий СССР, но обанкротил-
ся в 2014 году и с тех пор не функци-
онирует, имущество распродается 
на торгах. Контрольным пакетом 
(51%) владеет государство, он нахо-
дится в управлении у «Ростеха». Глава 
совета директоров и ключевой вла-
делец АЕОН Роман Троценко заявил, 
что «производство метанола являет-
ся лишь первой очередью развития 
площадки, где установка метанола 
станет якорным производством бу-
дущего химического кластера». Та-
ким образом, в определенном смы-
сле речь идет о попытке восстано-
вить «Химпром».

Для Романа Троценко, который 
до недавнего времени занимался су-
достроением (создавал и возглавлял 
Объединенную судостроительную 
корпорацию) и аэропортами (клю-
чевой бизнес АЕОН), это уже второй 
химический проект: в 2017 году он 
получил контроль над крупным 
производителем азотных удобре-
ний «СДС-Азот». Проект в Волгогра-
де имеет некоторую синергию с су-
достроением, так как предполагает 
использование судов «река—море» 
для вывоза метанола (флот только 
предстоит построить).

Производство метанола является 
первым переделом газохимии и од-
ним из способов монетизации газа. 
Кроме того, экспорт метанола не ог-
раничен, в отличие от газа, что часто 
было причиной появления новых 
проектов его производства. Важным 
конкурентным преимуществом рос-
сийского метанола на внешнем рын-

ке является низкая цена на газ в РФ, 
отмечает Дмитрий Акишин из Vygon 
Consulting. «Экономика метаноль-
ных проектов в России очень чувст-
вительна к размеру капвложений, 
также на нее влияют логистические 
расходы»,— добавил он. По логисти-
ке Волгоград — не самое лучшее ре-
шение, считает эксперт, но строи-
тельство на подготовленной про-
мышленной площадке c транспорт-
ной инфраструктурой может сокра-
тить инвестиции на 20–30%. Госпо-
дин Акишин отмечает, что основ-
ным рынком для российского мета-
нола сейчас является Европа, где 
придется бороться с поставщиками с 
Ближнего Востока и из США, но аме-
риканский метанол может быть пе-
ренаправлен в Китай. «Завод в 1 млн 
т, вероятно, не создаст катастрофы 
на рынке с точки зрения предложе-

ния»,— полагает он. По оценке ана-
литика, новые заводы в РФ прибыль-
ны при цене метанола в Роттердаме 
на уровне $300 за тонну, тогда как 
сейчас цена около $400 за тонну.

Андрей Костин из Rupec настро-
ен более скептически, считая идею 
метанольного проекта в Волгограде 
«небесспорной». Логистика очень 
важна, поясняет он, далеко возить 
метанол по железной дороге невы-
годно. «Даже если с 

”
Химпрома“ 

можно будет отгружать метанол на 
баржи-метаноловозы, все равно че-
тыре-пять месяцев зимой придется 
использовать железную дорогу»,— 
говорит он. По его мнению, ставка 
на суда «река—море» не обязатель-
но избавит от логистических затруд-
нений с учетом их относительно ма-
лого дедвейта и запаса хода. Воз-
можно, для выхода на отдаленные 
рынки потребуются перевалочные 
точки, и «при прочих равных анало-
гичный проект в морском порту бу-
дет более конкурентоспособен». Ан-
дрей Костин подчеркнул, что строи-
тельство на готовой площадке не 
обязательно сократит CAPEX, так 
как, возможно, придется занимать-
ся рекультивацией земли и сносить 
строения. «Если нужен метанол, то 
можно придумать проект получше, 
если хочется инвестировать в Вол-
гоградскую область — тоже»,— ре-
зюмировал эксперт.

Юрий Барсуков

«Химпром» 
перезапустят  
на спирту
На волгоградском заводе  
начнут выпуск метанола

У крупных угольщиков три звена 
создания стоимости: добыча, стиви-
доры и трейдинговые структуры 
(как правило, зарубежные). Хотя до-
быча в основном в Кузбассе, частич-
но компании платят налоги в ДФО, 
где находятся их портовые активы. 
У СДС вся добыча в Кузбассе 
(27,6 млн т в 2017 году), у Evraz — то-
же, за исключением тувинского 
«Межегейугля» (в Кузбассе добыто 
22,4 млн т), «Кузбассразрезуголь» 
(КРУ, входит в холдинг УГМК) добыл 
46,3 млн т, один из основных акти-
вов СУЭК — «СУЭК-Кузбасс» добыл 
38,2 млн т, «Южный Кузбасс» «Мече-
ла» — 8 млн т.

В СУЭК заявили 
”
Ъ“, что у компа-

нии «амбициозная программа раз-
вития на Дальнем Востоке», в том 
числе увеличение мощностей Ва-
нинского балкерного терминала 
(«Дальтрансуголь») и объемов добы-
чи, и СУЭК «давно реализует прин-
цип социально-экономической от-
ветственности в регионах»: дочер-
ние структуры зарегистрированы и 
платят налоги в Хабаровском и 
Приморском краях. Как следует из 
данных СУЭК, «Дальтрансуголь» пе-
ревалил в 2017 году 19,5 млн т, то 
есть больше, чем добыли входящие 
в группу хабаровское АО «Ургалу-
голь» (6,6 млн т) и «Приморскуголь» 
(3,6 млн т).

Основной стивидор КРУ — подкон-
трольный УГМК «Восточный порт», за-
регистрированный в Находке. «Вос-
точный порт» и так крупнейший на-
логоплательщик края, он платит в 
бюджет региона несколько миллиар-
дов рублей в год, говорит собеседник 

”
Ъ“, близкий к холдингу. Порт сам фи-

нансирует инвестпрограмму, не при-
влекая акционерные займы и не сни-
жая при их выплате размер налогоо-
благаемой прибыли, отмечает он.

У «Мечела» действует режим кон-
солидированной группы налого-
плательщиков (КГН), и налог на при-
быль платится головным ПАО «Ме-
чел» (Москва) с консолидированно-
го финансового результата. Против 
этого режима, используемого круп-
ными компаниями РФ, выступали 
регионы, жалуясь на потерю дохо-
дов, в итоге КГН должен быть отме-
нен с 2023 года. Находкинский мор-
ской торговый порт до 2017 года 

принадлежал Evraz, а теперь — ак-
ционерам компании. Порт перева-
ливает уголь Evraz и управляемого 
ей «Сибуглемета», а также сторон-
них компаний. У СДС нет своих пор-
тов на Дальнем Востоке, но компа-
ния планирует построить порт Сухо-
дол в Приморье (см. карту) и в мае за-
ключила соглашение о сотрудниче-
стве с властями Приморья и Кузбас-
са. В «Мечеле» отказались от коммен-
тариев, в Evraz не ответили 

”
Ъ“, свя-

заться с СДС вчера не удалось.
Олег Петропавловский из БКС 

указывает, что сейчас угольщики на 
верхней точке очередного отрасле-
вого цикла, но в ближайшие годы 
цены пойдут вниз, рентабельность 
компаний даже на фоне роста экс-
порта снизится. «Дополнительные 
объемы обеспечиваются в том чи-
сле инвестициями в добывающие и 
портовые мощности, это проекты 
на долгосрочную перспективу, и 
всем хотелось бы иметь понятные 
правила игры»,— отмечает анали-
тик. По его мнению, вместо предпо-
ложительно непрозрачных согла-
шений с регионами, где условия 
могут различаться в каждом кон-
кретном случае, для наполнения 
бюджета можно было бы сделать 
платные и расширенные участки 
железных дорог, которые угольщи-
ки могли бы задействовать при хо-
рошей конъюнктуре.

Анатолий Джумайло

Центр прибыли смещают к Тихому океану
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 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ПРОТЕК» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

Китайская China Vanke может 
получить 75% в компании, кото-
рая будет реконструировать 
комплекс зданий на Москворец-
кой набережной. Общая стои-
мость проекта оценивается 
в 40 млрд руб. В случае сделки 
China Vanke может взять на се-
бя все расходы на девелопмент, 
а его текущий собственник — 
бывший топ-менеджер «Глав-
строя» Артур Маркарян — зай-
мется вопросами управления.

О планах китайской девелопер-
ской группы China Vanke приобре-
сти 75% в ООО «Горкапстрой-га-
рант», владеющем проектом рекон-
струкции комплекса зданий Акаде-
мии ракетных войск стратегическо-
го назначения им. Петра Великого 
(столичный район Китай-город), 

”
Ъ“ 

рассказали источник, близкий к по-
купателю, и консультант на рынке 
коммерческой недвижимости. По 
их сведениям, переговоры в про-
двинутой стадии, покупатель наме-
рен взять на себя финансирование 
проекта. В июле собственником 
ООО «Горкапстрой-гарант» стал быв-
ший топ-менеджер «Главстроя» Ар-
тур Маркарян. В понедельник он 
воздержался от комментариев. По-
лучить оперативный комментарий 
в Vanke не удалось.

• China Vanke, созданная в 1984 году, 
один из крупнейших застройщиков 
в Китае. Кроме домашнего рынка 
у нее есть интересы в США, Великоб-
ритании, Малайзии, Гонконге. Вы-

ручка группы в 2017 году составила 
237 млрд юаней (около $34,5 млрд), 
ее капитализация — $37 млрд.
Масштабный проект реконструк-

ции зданий Академии ракетных 
войск на Москворецкой набережной 
«Горкапстрой-гарант» приобрела в 
октябре 2017 года: на конкурсе ком-
пания заплатила 10 млрд руб. за лот, 
в который вошли 133 тыс. кв. м (30 
строений, из которых пять — объек-
ты культурного наследия). До госпо-
дина Маркаряна, по словам источни-
ков 

”
Ъ“, компания была связана со 

структурами Геннадия Тимченко, но 
представитель его холдинга Volga 
Group это отрицал. Артур Маркарян 
ранее говорил, он единственный бе-
нефициар «Горкапстрой-гаранта» и 
не скрывал, что ищет партнера для 
реализации проекта.

В ходе реконструкции зданий 
академии их площадь вырастет до 
173,7 тыс. кв. м, на территории поя-
вится гостиничный комплекс с 
апартаментами, магазинами и ре-
сторанами. По изначальной оцен-
ке, стоимость реализации проекта 
могла достигнуть 10 млрд руб., но 
директор департамента консалтин-
га и аналитики Knight Frank Ольга 
Широкова считает, что смета выра-
стет: «Это премиальная локация, 
здесь все должно быть лучшим и с 
соответствующей отделкой». По ее 
расчетам, дополнительные расхо-
ды на качественные материалы со-
ставят 100–150 тыс. руб. на 1 кв. м, 
что увеличит инвестиции в проект 

до 30 млрд руб. По словам одного из 
собеседников 

”
Ъ“, если китайцы бе-

рут на себя расходы на реализацию, 
то затраты на выполнение работ 
как раз составят 75% от общей стои-
мости проекта,  учитывающей 
10 млрд руб. на его покупку.

Партнерская схема, при которой 
существенная часть расходов по 
проекту ложится на иностранного 
инвестора, распространена в Рос-
сии, отмечает Ольга Широкова. «Но 
китайские инвесторы часто хотят 
использовать свои подряды и мощ-
ности, поэтому только финансами 
участие может не ограничиться»,— 
не исключает она. Российский 
участник проекта, по ее мнению, 
возьмет на себя работу с архитекто-
рами, контроль всех этапов проек-
тирования и другие организацион-
ные задачи.

В 2017 году Vanke уже пыталась 
выйти на российский рынок: ком-
пания хотела купить долю Бориса 
Минца в O1 Properties (объединяет 
активы бизнесмена в коммерче-
ской недвижимости в Москве). В JLL 
активизацию инвесторов из Азиат-
ско-Тихоокеанского региона в Рос-
сии называют частью общемирово-
го тренда: за пять лет в Китае объем 
трансграничных инвестиций в не-
движимость достиг $125 млрд. На 
российский рынок китайские ин-
весторы предпочитают выходить с 
партнером. Самая свежая сделка с 
их участием — продажа здания 
бизнес-центра «Военторг» в центре 
Москвы консорциуму, куда входят 
российская Avica Management 
Company и китайская Fosun. Дру-
гим примером является комплекс 
«Балтийская жемчужина» в Санкт-
Петербурге (205 га), в котором соин-
вестором стал консорциум пяти ки-
тайских корпораций во главе с 
Шанхайской индустриально-инвес-
тиционной компанией.

Екатерина Геращенко,  
Халиль Аминов,  
Яна Рождественская

Китайцы перестроят Китай-город
Реконструкцией зданий на Москворецкой набережной 
займется Vanke

деловые новости
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Маркетплейс Dostavista для ку-
рьеров, обеспечивающих сроч-
ную доставку для малого и сред-
него бизнеса, привлек $2 млн. 
Помимо текущих совладельцев 
компании — венчурных фон-
дов Buran VC и AddVenture — 
инвестором выступила и амери-
канская компания FJ Labs, 
в портфеле которой Uber 
и Alibaba. Сделки с американ-
скими инвесторами в послед-
ние годы стали редкостью для 
российского венчурного рынка.

Dostavista привлекла инвестиции 
на $2 млн от Buran VC, AddVenture и 
американской инвестфирмы FJ 
Labs, рассказал 

”
Ъ“ основатель ком-

пании Михаил Александровский и 
подтвердили управляющие партне-
ры Buran VC и AddVenture Алек-
сандр Коноплястый и Павел Терен-
тьев соответственно. Эти две компа-
нии уже инвестировали в Dostavista, 
вложив летом 2017 года $2,25 млн. 
Еще ранее в проект вложили $1,3 млн 
бизнес-ангелы, которых в компании 
не раскрывают.

Dostavista предлагает срочную до-
ставку по городу для малого и сред-
него бизнеса, в том числе онлайн-ма-
газинов, кондитерских, цветочных 
салонов. Курьеры получают заказы 
через мобильное приложение, сис-
тема подбирает ближайшего к от-
правителю исполнителя с самым вы-
соким рейтингом. Комиссия курье-
рам в среднем составляет 20%. За 

2017 год и неполный 2018-й компа-
ния выполнила 5 млн доставок.

По данным «СПАРК-Интерфакса», 
выручка и чистая прибыль ООО 
«Портал», управляющего Dostavista, в 
2016 году выросли втрое, до 65 млн 
руб. и 55 млн руб. соответственно. В 
2017 году выручка выросла в 2,5 раза, 
говорит господин Александровский. 
Компания уже работает в десяти стра-
нах: кроме России это Бразилия, Мек-
сика, Турция, Индия, Южная Корея, 
Индонезия, Вьетнам, Таиланд и Фи-
липпины, в каждой компания пред-
ставлена под локальным брендом. В 
России Dostavista работает в Москве, 
Подмосковье и городах-миллионни-
ках. «Мы закрыли Китай и Великоб-
ританию, где нас не устроили резуль-
таты, открыли Вьетнам, Таиланд и 
Филиппины — фокусируемся на 
том, что быстро растет. Финансиро-
вание пойдет опять на международ-
ное развитие»,— говорит Михаил 
Александровский. Сейчас, по его сло-
вам, уже четверть доставок проект де-
лает за рубежом: «Иностранные рын-
ки мы еще не начинали серьезно мо-
нетизировать, так что выручка оттуда 
составляет около 10%. А всю прибыль 
мы инвестируем в рост».

AddVenture интересует c2c-модель 
в проектах, основанных на краудсор-
синге, объясняет Павел Терентьев. «С 
Dostavista мы хотели проверить, смо-
жет ли российская компания с рос-
сийским продуктом добиться чего-то 
на зарубежных рынках. Команда спра-

вилась с этой задачей. Через год, если 
все пойдет так, как сейчас, доля зару-
бежных доставок достигнет 25%»,— го-
ворит он. По его словам, компания 
также намерена развивать и другой 
проект стартапа — Dostavista.Market, 
онлайн-витрину, где продавец мог бы 
выкладывать товары, а Dostavista — 
обеспечивать заказчику доставку «в 
идеале за 30 минут».

Сервисы доставки — сейчас быст-
ро растущий во всем мире сегмент, 
который привлекает крупные инвес-
тиции, отмечает господин Терентьев, 
напоминая, что по похожей модели 
развивается бразильский Rappi, в ко-
торый DST Global Юрия Мильнера 
вместе с Andreessen Horowitz и 
Sequoia в августе вложили $200 млн. 
Среди совладельцев Rappi есть и FJ 
Labs, в портфеле которой также такие 
компании, как Alibaba и Uber. Как со-
общал ранее 

”
Ъ“, для российских 

стартапов инвестиции с американ-
скими компаниями стали редкостью: 
так, в 2017 году подобных сделок, по 
оценкам экспертов, не было.

Хотя рынок действительно быстро 
увеличивается, на нем растет и конку-
ренция, указывает управляющий 
партнер Impulse VC Кирилл Белов: не-
давно привлек инвестиции похожий 
сервис Ptichka, занимаются достав-
кой и сервисы такси. «Хватит ли места 
для всех? Возможно, если конкуренты 
сами себя не иссушат ценовой вой-
ной»,— полагает инвестор.

Роман Рожков

Dostavista доставили  
инвестиции из США
Совладельцем маркетплейса для курьеров стала FJ Labs

Минкульт вернулся к идее огра-
ничения на количество сеансов 
отдельных фильмов в кинотеа-
трах. Согласно новому законо-
проекту министерства, доля по-
казов для иностранного филь-
ма не сможет превышать 35% 
от общего числа сеансов в день. 
В этом году такой порог удалось 
перешагнуть всего восьми ино-
странным релизам, поэтому си-
туация не фатальная, полагают 
кинодистрибуторы. Кинотеа-
тры выступают против любых 
ограничений, жалуясь на дефи-
цит интересного кино.

Минкульт вернулся к идее регу-
лирования числа сеансов фильмов 
в кинотеатрах, следует из опублико-
ванных вчера поправок к закону «О 
господдержке кинематографии». В 
них предлагается со следующего го-
да ограничить количество сеансов 
каждого фильма 35% в день. Если в 
кинотеатре всего один зал, то в нем 
число показов ограничивается 35% 
в месяц. Ограничение не распро-
страняется на национальные филь-
мы, то есть снятые российскими 
продюсерами на русском языке без 
нецензурной брани, иностранные 
инвестиции в смете которых не пре-
вышают 50%.

Еще в июне 2017 года Минкульт 
предлагал ограничить число сеан-
сов как для зарубежных, так и для 
российских картин, чтобы обеспе-
чить многообразие в кинотеатрах. 
Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) не согласовала тот про-
ект, посчитав, что кинотеатры впра-
ве самостоятельно планировать дея-
тельность. Вчера в ФАС не ответили 
на запрос 

”
Ъ“.

Советник министра культуры по 
кинематографии Павел Степанов пе-
редал через пресс-службу, что новый 
документ вскоре появится на 
regulation.gov.ru для обсуждения. 
«Каждую неделю в прокат выходит 
от трех до шести новых картин, при 
этом не сбрасывается со счетов, что 
фильм идет не одну неделю. Таким 
образом, еженедельно в широком 
прокате представлено от 7 до 20 

лент. Поэтому данная норма не со-
здает проблему, а является обеспечи-
тельной и направлена на многообра-
зие релизов в принципе»,— говорит 
он. Минкульт проводил встречи с 
крупнейшими кинопрокатчиками, 
рассказал 

”
Ъ“ сотрудник министер-

ства, и все они выразили желание 
больше прокатывать российское ки-
но. Американские дистрибуторы с 
успехом берутся за отечественные 
релизы и видят, что зритель на них 
пошел, подчеркивает собеседник.

Руководители двух крупных про-
катных компаний в беседе с 

”
Ъ“ со-

гласились, что 35% — «не фаталь-
ное» требование. Фильмы-события 
выходят лишь несколько раз в год, 
мейджорам важнее получить боль-
ше рядовых фильмов, крепких 
франшиз, поясняет один из них. По 
данным ЕАИС, агрегирующей ин-
формацию от кинотеатров, в 2018 
году порог 35% сеансов в премьер-
ный уикенд перешагнули восемь 
иностранных картин: «Пятьдесят от-
тенков свободы» (38%), «Мстители: 
Война бесконечности» (39,4%), «Дэд-
пул-2» (50%), «Мир юрского периода» 
(48%), «Суперсемейка-2» (38,5%), «Че-
ловек-муравей и Оса» (46,1%), «Мис-
сия невыполнима» (42,7%) и «Мег: 
Монстр глубины» (37,1%). Еще пять 
западных релизов подобрались 

близко к этой планке, включая 
«Первому игроку приготовиться» и 
«Лару Крофт» (у обоих — 34,8%). Из 
российских фильмов порог преодо-
лели четыре: «Лед» (42,4%), «Тренер» 
(39,3%), «Гоголь. Вий» (38,9%) и иду-
щий сейчас в кинотеатрах «Гоголь. 
Страшная месть» (38,5%).

Гендиректор 20th Century Fox 
Russia Вадим Смирнов не поддержи-
вает ограничения, хотя говорит, что 
логика государства ему понятна: «Го-
сударство инвестирует в отечествен-
ный кинематограф и, вполне объяс-
нимо, хочет создать ему благоприят-
ные условия на рынке. Понятно, что 
прийти в кинотеатр и увидеть в рас-
писании восемь из десяти сеансов, 
отданные одному блокбастеру,— это 
в некотором смысле ограничение в 
выборе аудитории»,— признает он. 
Но ограничительные меры в отно-
шении зарубежного кино, которые 
противоречат самой идее цивилизо-
ванного рынка, не создадут повы-
шенной популярности российскому 
продукту, полагает господин Смир-
нов, напоминая, что в графике лю-
бого крупного дистрибутора и так 
большое количество отечественных 
релизов. «Мы готовы прокатывать 
еще больше, но нам приходится от 
многих вещей отказываться, так как 
они не выдерживают критики»,— 
добавляет он.

В киносети «Каро» сетуют на дефи-
цит привлекательного для зрителей 
контента — как российского, так и 
иностранного. «Динамика предыду-
щих лет показывает естественный 
прирост доли отечественного кино в 
прокате. Это происходит из-за повы-
шения качества продукта и уровня 
доверия зрителя к нему. Этот же 
принцип определяет и нашу полити-
ку репертуарного планирования. В 
нашей сети присутствует очень раз-
нообразный контент, мы показыва-
ем зрителю то, что он хочет ви-
деть»,— сообщил представитель «Ка-
ро». В объединенной сети «Синема 
Парка» и «Формулы кино» вчера от-
метили лишь, что анализируют ситу-
ацию с инициативой Минкульта.

Анна Афанасьева

В кинотеатрах показалась квота
Минкульт планирует ограничить число сеансов 
иностранных фильмов

Судьба проката 
голливудских фильмов  

мне глубоко безразлична, 
ведомство волнует 

успешность киносетей  
в целом

— Владимир Мединский,
министр культуры РФ, в мае 2018 года  

(цитата ТАСС)

Ц И Т А Т А

Евросоюз хочет обязать онлайн-
кинотеатры показывать евро-
пейские фильмы и сериалы.  
Согласно инициативе, действу-
ющие на территории ЕС видео-
сервисы должны будут предла-
гать пользователям библиоте-
ки, не менее чем на 30% состоя-
щие локального контента. Ог- 
раничения повлияют на рабо- 
тающие в Европе российские 
онлайн-кинотеатры, предупре-
ждают участники рынка.

Для онлайн-кинотеатров, работа-
ющих на территории Европейского 
союза (ЕС), могут установить мини-
мальную долю местной продукции. 
Предполагается, что в библиотеках 
сервисов не менее 30% контента 
должно приходиться на европей-
ские фильмы и сериалы. Как сообща-
ет издание Variety, регулирование 
может быть одобрено уже в декабре и 
вступит в силу через 20 месяцев по-
сле принятия. Предполагается, что 
инициатива поможет нарастить по-
пулярность европейского контента, 
а также привлечет дополнительное 
финансирование в производство. 
Если кинотеатры не захотят поку-
пать локальный контент, они смогут 
вместо этого делать отчисления в 
фонды поддержки кино, например 
включив эти расходы в стоимость 
подписки, пишет Variety. Подобная 
практика отчислений уже действует 
в Германии, в 2018 году Netflix без-
успешно пытался оспорить ее в суде.

Законопроект ЕС скорее направ-
лен на защиту интересов европей-
ских производителей контента в 
рамках крупных сервисов вроде 
Netflix и Amazon, считает гендирек-
тор онлайн-кинотеатра Start Юлия 
Миндубаева. Доля прямых подпис-
чиков Start в Европе растет, и компа-
ния постарается сохранить для них 
доступ к контенту, но в то же время 
будет и оценивать экономический 
эффект новых требований. В любом 
случае закупать европейский кон-
тент в ближайшей перспективе ки-
нотеатр не готов: основное позицио-
нирование Start связано именно с 
предложением российских сериа-
лов, фильмов и телешоу.

Гендиректор Megogo Виктор Чека-
нов отмечает, что пока неясно, на ко-
го будут распространяться требова-
ния новеллы — например, коснется 
ли она сервисов, помогающих в из-
учении иностранных языков,— но 
потенциально у нее есть сразу не-
сколько слабых сторон. Инициатива 
может ущемлять интересы многоя-
зычных национальных диаспор, про-
живающих на территории ЕС, а так-
же будет способствовать развитию 
пиратства, предупреждает Виктор Че-
канов. У Megogo на Европу приходит-
ся «тысячи подписок и десятки тысяч 
пользователей». Сервис за рубежом 
ориентирован на русскоязычных 
пользователей, для них доступно 
большое количество российских и со-
ветских фильмов и сериалов. Megogo 

популярен, например, в Прибалтике, 
особенно в Латвии, где высок спрос 
на русскоязычный контент, отмечает 
господин Чеканов. Закупка локаль-
ного контента для Европы не только 
не будет отвечать интересам аудито-
рии, но и потребует дополнительных 
вложений, заключает он.

В Tvzavr уже готовы к новым тре-
бованиям ЕС, сообщила директор по 
контенту сервиса Елена Хлебникова. 
По ее словам, ограничения не каса-
ются работающего на блокчейне про-
екта MoviesChain, поскольку пло-
щадка доступна для всех мировых 
производителей, в том числе и евро-
пейских. Приложение «Русское ки-
но» будет развиваться в рамках 
MoviesChain, поэтому регулирова-
ние на него также не распространит-
ся, уверена она. Остальным же он-
лайн-кинотеатрам, где присутствует 
только российский контент, придет-
ся менять свою закупочную полити-
ку на европейские регионы, конста-
тирует Елена Хлебникова.

В ivi не раскрывают свою междуна-
родную аудиторию, но называют ее 
«внушительной». Кинотеатр предла-
гает зарубежным пользователям пре-
жде всего российский контент, но 
если «потребности аудитории поме-
няются», то ivi, «следуя этим измене-
ниям, будем работать в сторону изме-
нения контентного предложения», за-
верил директор по международному 
развитию сервиса Артем Егоренков.

Елизавета Макарова

Евросоюз заглянул в видеосервисы
Онлайн-кинотеатры обяжут показывать местный контент

«Это связано с проведением чем-
пионата мира (ЧМ) по футболу, резко 
увеличившим спрос на самые бюд-
жетные средства размещения»,— го-
ворит госпожа Радченкова. 

Данные Ostrovok.ru подтвержда-
ют системы краткосрочного брони-
рования жилья. Так, в Avito зафикси-
ровали, что стоимость посуточной 
аренды квартир по итогам летнего 
сезона в России увеличилась в сред-
нем на 33%, но в городах проведения 
ЧМ рост оказался еще более замет-
ным. Лидером по подорожанию сто-
имости размещения стал Волгоград: 
снять жилье в краткосрочную арен-
ду летом здесь было на 151% дороже, 
чем годом ранее,— ночь обходилась 
в среднем в 3,4 тыс. руб. В Самаре 
аналогичный показатель вырос на 
123%, до 3,4 тыс. руб., в Нижнем Нов-
городе — на 133%, до 3,7 тыс. руб. 

По данным Tvil.ru, в среднем сто-
имость летних броней в мини-от-
елях и апартаментах выросла на 10% 

по сравнению с прошлым летом, а в 
городах ЧМ рост составил 20%. 
Управляющий директор «Avito не-
движимость» Иван Дубровин при 

этом не ждет значительного спада 
показателя в будущем году. «С одной 
стороны, такого мощного драйвера, 
как ЧМ, больше не будет, с другой — 
посуточная аренда в принципе ста-
новится все более популярной»,— 
рассуждает он. 

Согласно данным Ostrovok.ru, 
наиболее востребованными зару-
бежными направлениями прошед-
шим летом стали Париж, Барсело-
на, Ницца и Прага, внутренними — 
Москва, Санкт-Петербург, Сочи, Ял-
та и Севастополь. Одной из тенден-
ций летнего сезона Наталья Радчен-
кова называет резкий рост интере-
са к направлениям, которые тради-
ционно бронируются в составе ор-
ганизованных пакетных туров. В 
их числе Дубай и испанский реги-
он Коста-дель-Соль. «Повлиять на 
предпочтения туристов могло пре-
кращение деятельности несколь-
ких крупных туроператоров и со-
кращение чартерных рейсов на по-
пулярные зарубежные курорты»,— 
полагает госпожа Радченкова. Ту же 
тенденцию ранее заметили систе-
мы самостоятельного бронирова-
ния билетов. Так, согласно расче-
там Biletix, продажи авиабилетов в 
Тиват за год выросли на 61%, Бур-
гас — на 58%.

Александра Мерцалова 

Туристы обжились за границей

7,29 миллиона 
турпоездок
совершили 
россияне  
за рубеж по итогам 
первой половины 
2018 года
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В мужском финале Открытого чемпионата США 
Новак Джокович уверенно — в трех партиях — пе‑
реиграл аргентинца Хуана Мартина дель Потро. 
Этот успех позволил сербу не только завоевать 
свой второй подряд и 14‑й в общей сложности ти‑
тул на турнирах Большого шлема, но и выйти в ли‑
деры по призовым, заработанным в течение всей 
карьеры. Джокович обошел по этому показателю 
даже швейцарца Роджера Федерера, на счету ко‑
торого 20 таких побед.

 Серия личных встреч Новака Джоковича и Хуа-
на Мартина дель Потро, игроков приблизительно одно-
го поколения, началась еще 11 лет назад именно на US 
Open и до этого финала включала 18 матчей, из которых 
14 выиграл серб. Именно его сейчас и следовало считать 
фаворитом, тем более что опыт участия в подобных фи-
налах у аргентинца ограничивался лишь победой, одер-
жанной в решающей встрече US Open 2009 года. Вернув 
себе былую уверенность в своих силах благодаря три-
умфу на Wimbledon, Джокович на пути к финалу в Нью-
Йорке выглядел очень надежно. К тому же его теннис, 
отличающийся высочайшей мобильностью, надежной 
обороной и практически идеальным мастерством в иг-
ре на контратаках, не слишком удобен могучему южноа-
мериканцу, который, кстати, неслучайно несколько ча-
ще побеждал Роджера Федерера и Рафаэля Надаля. Вот 
все это понемногу в воскресенье и сказалось.

Первый сет Джокович выиграл сравнительно легко, 
благодаря седьмому гейму, по ходу которого дель По-
тро вел с большим преимуществом — 40:0, после чего 
уступил пять очков подряд. Кульминацией матча стала 
вторая партия, продолжавшаяся 95 минут. А точнее, ее 
20-минутный восьмой гейм при счете 4:3 в пользу дель 
Потро, состоявшийся уже после того, как соперники об-
менялись взятыми подачами. Джокович сумел отыграть 
три брейк-пойнта, уравнять ситуацию, а затем взял тай-
брейк, добившись решающего преимущества.

В глубине души дель Потро наверняка понимал, что 
завоевать трофей в этот вечер ему не удастся, даже когда 
в шестом гейме отыграл уже потерянную к тому време-
ни подачу и на короткое время восстановил равновесие. 
Три заключительных гейма, в которых Джокович в об-
щей сложности отдал лишь пять очков, подвели черту. 
В матче, завершившемся после 3 часов 15 минут со сче-
том 6:3, 7:6 (7:4), 6:3, побежденный превзошел победите-
ля лишь по соотношению эйсов и двойных ошибок и сов-
сем чуть-чуть — в точности попадания первой подачи. 
Все остальные статические показатели, включая 26 удач-
ных выходов к сетке из 37, оказались лучше у Джоковича.

Для чемпиона, чья физическая форма вызывала серь-
езные вопросы еще полгода назад, после перенесенно-
го в начале февраля небольшого хирургического вмеша-
тельства по поводу травмы плеча, нынешний успех ва-
жен сразу по нескольким причинам. Прежде всего Джо-
кович вошел в четверку самых титулованных участни-
ков турниров Большого шлема. Теперь у него 14 титулов, 
столько же, сколько у американца Пита Сампраса, и впе-
реди лишь двое — швейцарец Роджер Федерер, 20-крат-
ный победитель «мейджоров», и их 17-кратный триум-
фатор испанец Рафаэль Надаль.

Кроме того, серб все-таки смог навязать борьбу за зва-
ние первой ракетки мира по итогам года Надалю, ко-
торый, как казалось в начале августа, себе его уже пра-
ктически обеспечил. Пока с начала сезона Джокович 
набрал на 1035 очков меньше, но это отставание впол-

не возможно ликвидировать. Впереди турниры катего-
рии Masters 1000 в Шанхае и Париже, где чемпиону по-
лагается по 1000 очков, а также итоговый Nitto ATP Finals 
в Лондоне, победитель которого, не проиграв ни одно-
го матча, набирает 1500 баллов. И это не считая двух тур-
нирных недель, в течение которых проводятся состяза-
ния достаточно престижной категории «500». В общем, 
у Джоковича, который, в отличие от Надаля, в лучшие 
для себя годы показывал осенью прекрасные результа-
ты, хорошие шансы снова стать первым.

Ну и, конечно, нельзя не отметить не просто крайне 
важное, а знаковое обстоятельство. Получив за свою по-
беду в Нью-Йорке $3,8 млн, Новак Джокович впервые 
вышел в лидеры списка теннисистов, заработавших на-
ибольшую сумму призовых за карьеру. На данный мо-
мент на его счету более $119 млн (см. справку). Без ма-
лого десять лет, с октября 2008 года, первое место в этом 
списке занимал Роджер Федерер, обогнавший Пита Сам-
праса, однако теперь ситуация изменилась. Джокович 
в начале нынешнего сезона шел вторым, но за послед-
ние восемь месяцев заработал $9,3 млн, в то время как 
швейцарец — $5,9 млн. Более того, именно серб являет-
ся на данный момент лидером по призовым во всех ин-
дивидуальных видах спорта. На счету гольфиста Тайгера 
Вудса, которого Федерер обошел в прошлом году, на дан-
ный момент $113,5 млн.

В том, что Джокович вырвался вперед, выступая на 
несколько лет меньше Федерера и значительно уступая 
ему как по общему количеству титулов (71 против 98), 
так и по числу побед на турнирах Большого шлема, нет 
ничего удивительного. Ведь за последние годы теннис-
ные призовые, особенно на «мейджорах», растут очень 
быстро. Например, общий призовой фонд нынешнего 
US Open, самого щедрого теннисного состязания в ми-
ре, достиг $53 млн, по сравнению с 2013 годом увели-
чившись на 57%. Тем временем Джокович за последние 
шесть лет выиграл девять чемпионатов Большого шле-
ма, а Федерер — лишь три. То же самое касается и других 
крупных турниров.

Что касается женского тенниса, то там, разумеется, по 
количеству призовых лидирует Серена Уильямс, на сче-
ту которой более $88 млн. Причем в ближайшее время 
36-летнюю американку обойти никому не удастся, по-
скольку дальше, уступая ей в два с лишним раза, идут 
Винус Уильямс, заработавшая на корте $41 млн, и Мария 
Шарапова с $38 млн.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Новак Джокович  
монетизировал Большой шлем
Победитель US Open стал лидером  
по выигранным призовым

Вышел в свет 17‑й сольный аль‑
бом сэра Пола Маккартни «Egypt 
Station». Борис Барабанов реко‑
мендует слушать его по методу, 
который на родине автора на‑
зывают binge‑watch — целиком, 
не отвлекаясь на ерунду.

 Пол Маккартни очень хоро-
шо понимает, что музыка сама се-
бя не продаст. Даже его музыка. По-
этому он много гастролирует, а так-
же придерживается стратегии прев-
ращения каждого альбомного рели-
за в событие с неожиданным сюжет-
ным поворотом. Возьмем, напри-
мер, последние шесть альбомов.

«Chaos and Creation in the Back-
yard» (2005) записывал продюсер 
Radiohead Найджел Годрич, и это 
вызвало интерес аудитории Radio-
head. «Memory Almost Full» (2007) 
был выпущен на лейбле, принадле-
жащем Starbucks, и продавался в ко-
фейнях. «Ocean’s Kingdom» (2011) 
был музыкой к балету. В «Kisses On 
The Bottom» (2012) вошли кавер-вер-
сии песен, которые Пол Маккартни 
слушал в детстве по радио. Интригой 
«New» (2013) было привлечение для 
записи актуальных продюсеров мо-
мента — Пола Эпуорта, Итана Джон-
са и Марка Ронсона, партнера Эми 
Уайнхаус.

В новом альбоме «Egypt Station» 
есть трек «Fuh You», сделанный с Рай-
аном Теддером — человеком из груп-
пы OneRepublic, олицетворяющим 
философию саундпродюсирования 
последних 10–12 лет. Сэр Пол охотно 
экспериментирует с молодежью, до-
статочно вспомнить его альянс с ита-
льянской электронной группой The 
Bloody Beetroots или сотрудничест-
во с Рианной и Канье Уэстом в треке 
«FourFiveSeconds». От этих компози-
ций могло быть какое угодно впечат-
ление, но одно можно было сказать 

точно: Пол Маккартни не пытался та-
ким образом делать лучше свою соб-
ственную музыку.

«Fuh You» звучит так, словно Мак-
картни позволил Райану Теддеру 
творить с песней все, что тому за-
благорассудится. У них получился 
поверхностный стадионный поп-
трек со всеми признаками шляге-
ра для современного радио — отпо-
лированная мелодическая линия, 
пресное фортепиано, «зависание» 
перед припевом, бэк-вокал с уси-
ленными сверх меры верхними ча-
стотами. Музыка, из которой выка-
чали воздух.

Когда в 2012-м Маккартни неожи-
данно выпустил сингл с музыкан-
тами группы Nirvana, это была сен-
сация со знаком плюс. Это было ни 
на что не похоже, никто не вспом-
нит сейчас, как это звучало, но дух 
захватывало даже от самой идеи та-
кого альянса. Когда же Пол Маккарт-
ни вдруг оказывается в позиции во-
калиста OneRepublic, ничего, кроме 
разочарования, не чувствуешь.

Но тон альбому песня не зада-
ет. К счастью, помимо «Fuh You», 
в альбоме «Egypt Station» полно пер-
восортного песенного материала 
с чувством времени, утекающего 
сквозь пальцы. В первой же компо-
зиции «I Don’t Know» Пол Маккарт-
ни транслирует это ощущение с воз-
растным надломом в голосе, кото-
рый в этом альбоме слышен как ни-
когда раньше. «I Don’t Know» — это 
стопроцентно узнаваемая битлов-
ская гармония, автор словно обеща-
ет: «Не подведу». Он чередует ди-
намичные рок-треки в духе груп-
пы Wings («Come On To Me», «Who 
Cares», «Caesar Rock») с более рассу-
дительными пьесами, в которых его 
уникальный дар мелодиста реали-
зован в полной мере. Было бы стран-
но, если бы Пол Маккартни обошел-
ся без многочисленных «приветов» 
группе The Beatles, ее психодели-

ческому периоду и ее композици-
ям с вошедшими в канон струнны-
ми аранжировками. Величествен-
ное следование канону — песня 
«Despite Repeated Warnings» c про-
зрачными политическими аллю-
зиями, которая неожиданно прев-
ращается в многочастное полотно 
в духе «Live And Let Die».

Как и в любом сольном альбо-
ме Маккартни, в «Egypt Station» на-
ходится «та самая баллада», от кото-
рой щемит сердце, после которой 
потом помнишь даже не мелодию, 
а чувство внутри. Скажем, в альбо-
ме «Flowers In The Dirt» (1989) это 
была «Distractions», а в «Memory 
Almost Full» — «You Tell Me». В «Egypt 
Station» это песня «Hand In Hand», 
своего рода послесловие к шедев-
ру «My Valentine» из альбома «Kisses 
On The Bottom». И как в любом аль-
боме, Маккартни предлагает нам 
в «Egypt Station», как сказали бы 
Monty Python, «нечто совершенно 
иное». В данном случае это «Back In 
Brazil» — самба в духе Маркоса Валле 
с лихим и непредсказуемым постро-
ением мелодии.

«Egypt Station» — ослепитель-
ный музыкальный монумент, сби-
вающий спесь практически со всех 
сегодняшних архитекторов звука 
и покорителей чартов. За этот аль-
бом нужно браться, как за хороший 
сериал, слушать запоем, не оставляя 
на потом ни одного кадра. И не за-
быть про дополнительные материа-
лы, которые разогревали релиз. Это 
прежде всего «Carpool Karaoke», в ко-
тором Пол Маккартни в компании 
ведущего Джеймса Кордена ездит 
по родному Ливерпулю. Это скетч, 
в котором сэр Пол вместе с коми-
ком Джимми Фэллоном разыгрыва-
ют людей в лифте Рокфеллер-цент-
ра. И это концерт, который в день вы-
хода альбома Пол Маккартни сыг-
рал в прямом эфире YouTube на Цен-
тральном вокзале Нью-Йорка.

РЕЛИЗ РОК

Привокзальный сэр
Пол Маккартни открыл новую станцию

Первые концерты в новом кон‑
цертном зале «Зарядье» (с Ва‑
лерием Гергиевым, Михаилом 
Плетневым и звездными соли‑
стами) не только ответили на 
острые вопросы об акустике, 
но и задали новые. Например, 
как новая площадка повлияет 
на концертную политику и со‑
держание музыкальной жизни 
Москвы, сможет ли его афиша 
конкурировать с афишей Мо‑
сковской филармонии, кто от 
этого выиграет, кто проиграет, 
появится ли в Москве больше 
интересных программ и, глав‑
ное, увеличится ли количество 
публики, приходящей на ака‑
демические концерты? Над 
ответами задумалась Юлия 
 Бедерова.

 Новый концертный зал 
«Зарядье» вместимостью 1560 мест 
(плюс 400 в Камерном зале), зама-
скированный под холм-параллеле-
пипед с плавной стеклянной кры-
шей, похож на гриб, и это выглядит 
логичным. В XXI веке музыкаль-
но-театральные залы в Москве раз-
множаются как грибы. Все нача-
лось с Новой сцены Большого теа-
тра, одно время использовавшей-
ся и для концертных программ. По-
том открылся лужковский Дом му-
зыки на Красных Холмах — в наро-
де «кастрюлька» по аналогии с «суп-
ницей» королевского Альберт-хол-
ла в Лондоне. Впрочем, отдален-
ная схожесть не помогла физиче-
ски и акустически неудобному До-
му музыки удержать статус востре-
бованного академического зала. 
Большой зал консерватории после 
масштабной реконструкции за ста-
тус лучшего зала тоже не борется. 
Лучшим в Москве постепенно стал 
реконструированный Концертный 
зал имени Чайковского, пережив-
ший не только инфраструктурный 
и акустический, но и репертуар-
ный апгрейд силами флагманской 
российской институции — Москов-
ской филармонии. Она же недавно 
построила еще один большой кон-
цертный зал — «Филармонию-2» 
на Юго-Западе с резонансными 
программами. Если вспомнить, 
что есть еще Кремлевский дворец 
(иногда он тоже подпадает под кос-
венное влияние академизма), ста-
нет понятно, что если Москве чего-
то и не хватало, то отнюдь не кон-
цертного зала. Возможно, зала для 
крупных корпоративных город-
ских мероприятий, смотров и фо-

румов. По традиции такой функци-
онал в России совмещен с концерт-
ным. А у Валерия Гергиева как раз 
не было московского плацдарма. 
Но и до этого было ясно, что чело-
век, который придумает, как в один 
вечер заполнить все московские за-
лы с академическими программа-
ми и собрать для этого публику чи-
слом примерно в стадион, досто-
ин премии. Сколько бы ни говори-
лось, что в европейских столицах 
по несколько залов и строятся но-
вые, столько публики в Москве не 
было и нет. Хотя стараниями фи-
лармонии слушателей стало на по-
рядок больше.

Сейчас лаконичная, но разно-
образная афиша «Зарядья» сфор-
мирована до конца 2018 года, и по 
ней видно, что часть аудитории но-
вый зал, вероятно, сможет перема-
нить. Некоторые имена в расписа-
нии «Зарядья» заимствованы из тра-
диционного филармонического ас-
сортимента — тот же Плетнев, сыг-
равший с РНО вторую программу 
открытия «Зарядья» примерно в тех 
же русских музыкальных контурах, 
что и Гергиев — первую, даже с тем 
же «Рассветом на Москве-реке» Му-
соргского, но пасмурнее и медлен-
нее. Другая часть — музыканты 
не филармонического круга, ска-
жем, российские барочники и мно-
гостаночники, такие как Pratum 
integrum или Questa musica. Мож-
но заметить, что в афише «Зарядья» 
больше камерной музыки, смелее 
выбор, и это ее очень украшает. Но 
главное — здесь ждут тот пул рос-
сийских и дружественных им ми-
ровых звезд, который отвечает на 

явно существующий запрос о ста-
тусных концертах, позволяющих 
российской публике, несмотря на 
изоляционистские обстоятельст-
ва, чувствовать себя в центре миро-
вых событий. Поэтому, например, 
Даниил Трифонов — важный герой 
главных мировых сцен и фестива-
лей — не только открывает зал, но 
и на днях дает сольный клавира-
бенд с высоколобой программой — 
повод не только вслушаться в изы-
сканно-блестящий трифоновский 
пианизм, но и проверить акустику 
в сольном формате.

В симфоническом она кажется 
достойной и специфичной: звуча-
ние веско, материально, плотно, ося-
заемо, все хорошо слышно, но похо-
же на крепкий пар в парной, кото-
рый стоит и не рассеивается — ка-
жется, что звук как будто сидит на 
сцене, не смешиваясь с залом, на-
полняет, но еще не окутывает.

Инфраструктурно зал пока тяже-
ловат для человека — досмотр на 
входе беспрецедентно долгий, как 
в редком аэропорту, и приходить, 
кажется, лучше за час. Видовое фойе 
тоже пока не демонстрирует пейза-
жей, способных конкурировать, ска-
жем, с новой Мариинкой. Прозрач-
ная стена выходит на стройку и свал-
ку. Трепетных слушателей также мо-
жет травмировать громогласное 
«К Элизе» в аранжировке с мощной 
драм-машиной, что звучит на улице 
перед концертом и после.

Впрочем, главное — то, что, су-
дя по афише, команда «Зарядья» яв-
но намерена разнообразить пред-
ложение на академическом рынке. 
Если это увеличит количество ин-
тересных программ и слушателей, 
а не только их перераспределит (та-
кое возможно, если у зала больше 
бюджет и выше гонорары, чем, на-
пример, у филармонии), то публика 
от этого только выиграет.

ОТКРЫТИЕ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Парк симфонического звучания
Открытие зала «Зарядье» и московская концертная жизнь

Помимо эффектной архи‑
тектуры новый зал собира‑
ется привлекать публику 
продуманной репертуар‑
ной политикой 
ФОТО  ИРИНЫ БУЖОР

Сборная России продолжила 
доказывать, что после чемпи‑
оната мира огонь и класс из ее 
игры никуда не делись. Одолев 
в пятницу в Лиге наций турок, 
она вчера в Ростове разгроми‑
ла — 5:1 — в товарищеском мат‑
че чешскую команду.

 Материальная состав-
ляющая этой победы, в отличие от 
предыдущей — над турками, была 
минимальной: продвижению к чем-
пионату Европы 2020 года она, на-
пример, не поспособствует. Но ее 
ценность репутационная, что ли, аб-
солютно очевидна. Еще недавно 
сборная Чехии воспринималась 
ведь как команда из той же катего-
рии, что и российская, с тем же при-
мерно «потолком». Даже в Лиге на-
ций они оказались в одном — вто-
ром — эшелоне. Но при этом вчера 
ровней россиянам чехи совсем не 
смотрелись.

Это был именно тот случай, ког-
да разглядеть, что хозяйские голы 
зреют, не составляло труда. Сборная 
России имела, пусть крохотное, пре-
имущество едва ли не в каждом иг-
ровом аспекте: в скорости, в акку-
ратности. Ее игра чуточку свалива-
лась на правый фланг, но чехам от 
этого было не легче.

Вывод насчет того, благодаря че-
му созрел первый гол, зависит от 
трактовки эпизода. Трактовать его 
можно и как ляп чешской оборони-
тельной цепочки, оставившей Алек-
сея Ионова разбираться с голкипе-
ром Томашем Коубеком, и как про-
явление безусловного российско-

го класса: Ионов здорово зацепился 
за линию офсайда, Юрий Газинский 
здорово нашел его пасом в касание, 
в такт от центральной линии.

Главный тренер сборной России 
Станислав Черчесов, разумеется, вы-
ставил на эту встречу вариант, не-
сколько отличающийся от того, что 
справился с турками. И надо пола-
гать, те, кто смотрел игру, увидев 
стартовые составы, больше всего по-
жалели о том, что в варианте ростов-
ском нет Артема Дзюбы, который 
в последнее время стал представлять-
ся чуть ли не безальтернативной фи-
гурой для переднего края. Отправ-
ленный вместо Дзюбы на острие Ан-
тон Заболотный вскоре заставил о со-
жалениях забыть. Выбитый Андреем 

Луневым от своих ворот мяч он от-
воевал, плечом оттерев чешского за-
щитника, а потом, не дергаясь, «по 
учебнику» обыграл Коубека.

Заболотный создал и третий гол, 
заставив сфолить в штрафной Яна 
Боржила. Пенальти реализовал Ио-
нов, и, таким образом, усилиями двух 
футболистов из глубокого — если 
вспоминать о временах подготов-
ки к мировому первенству — резер-
ва сборная России уже в первом тай-
ме гарантировала себе успех. А во вто-
ром, вроде бы успокоившись, пропу-
стив, не захотела все-таки дарить че-
хам хотя бы поражение с более или 
менее почетным счетом и снова заве-
лась. Александр Ерохин и Дмитрий 
Полоз — теперь после фланговых пе-
редач — положили в чешские ворота 
еще два мяча. Три месяца назад такой 
выигрыш сборной России у чехов вы-
глядел бы чем-то фантастическим. Но 
в свете свежих событий фантастикой 
от него уже не веет.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛ

Пять товарищеских мячей
Российские футболисты обыграли с крупным счетом чехов

Лидеры мужского тенниса 
по заработанным призовым
Игрок Годы выступлений Призовые ($ млн)
Новак Джокович (Сербия) 2003–2018 119,1

Роджер Федерер (Швейцария) 1997–2018 117,8

Рафаэль Надаль (Испания) 2001–2018 103,3

Энди Маррей (Великобритания) 2002–2018 61,0

Пит Сампрас (США) 1988–2002 43,3

Станислас Вавринка (Швейцария) 2001–2018 31,5

Давид Феррер (Испания) 1999–2018 31,3

Андре Агасси (США) 1986–2006 31,2

Томаш Бердых (Чехия) 2001–2018 28,9

Борис Беккер (Германия) 1983–1999 25,1

…

Евгений Кафельников (Россия) 1992–2003 23,9

…

Николай Давыденко (Россия) 1999–2014 16,2

…

Марат Сафин (Россия) 1997–2009 14,4

В матче с чехами сборной 
России (в красной форме — 
Александр Ерохин) уда‑
лось забить в ворота счи‑
тающегося довольно креп‑
ким соперника пять мячей 
ФОТО РИА НОВОСТИ
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